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El Gobernador de La Gua-
jira, José Jaime Vega, sostuvo 
un importante encuentro en su 
despacho con representantes 
del gremio de transportadores 
en La Guajira.

Se informó que en dicha 
jornada entre gobierno depar-
tamental y gremio de transpor-

tes se trataron temas trascen-
dentales para este sector.

Uno de los temas que se 
trató fue la continuidad del 
proceso que permita la lega-
lización de las Empresas de 
Transportes Informales Organi-
zadas en el marco de una Zona 
Diferencial de Transporte.

Asimismo, las autoridades 
también trataron la temática 
del mejoramiento de los dife-
rentes ejes viales del departa-
mento, el cual ya cuenta con 
un importante avance por par-
te de la administración depar-
tamental.

De igual manera se habló 

en el encuentro de incremen-
tar la llegada de combustible 
subsidiado al departamento.

Además de garantizar la 
seguridad en cada una de las 
carreteras del territorio en La 
Guajira.

“Gracias al diálogo y el 
compromiso del gobernador 

se ha podido avanzar en ges-
tiones ante el Gobierno Na-
cional, por lo que se busca un 
encuentro entre el sector y el 
Ministerio del Transporte, la 
ANI, Invias y Ministerio de Ha-
cienda”, afirmó la Gobernación 
de La Guajira.

De igual manera informó el 
gobierno departamental de La 
Guajira que “el diálogo opor-
tuno, la voluntad y la disposi-
ción del Gobierno ‘Unidos Por 
El Cambio’ logró que este im-
portante gremio suspendiera 
el paro departamental de La 
Guajira, demostrando que la 
administración es de puertas 
abiertas y está dispuesta a tra-
bajar articuladamente en pro 
de todos los sectores, en este 
caso el de transporte”.

Emotivo encuentro entre gobernador encargado y
gremio de transportistas: concluyeron suspender el 
paro departamental

“La administración es de puertas abiertas y está dispuesta a trabajar en pro de todos los 
sectores”: José Jaime Vega

Entre los temas que se trataron entre gobierno departamental de La Guajira y gremio de transportados 
estuvo la seguridad en las vías y el incremento de cupo de combustible subsidiado.

El Gobernador (e), José Jaime Vega, sostuvo un importante encuentro con representantes del gremio de transportadores en La Guajira.

Con el propósito de 
reflexionar sobre la actual 
situación de Riohacha y la 
Guajira al igual que para 
plantear propuestas que 
pudieren ser considera-
das como alternativas de 
solución para el Distrito y 
la Región, se desarrollará 
el Conversatorio Rioha-
cha como Vamos y una 
Mirada al Futuro de la 
Guajira. El acto será este 
1 de febrero desde las 4 
pm y tendrá como sede al 
hotel Emerawaa. 

La conducción acadé-
mica de este importante 
evento estará a cargo de 
un equipo de expertos y 
además conocedores de 
la realidad institucional, 

social, económica y cultu-
ral del territorio. 

En el Conversatorio 
estarán participando más 
de 500 personas entre di-
rigentes y líderes de Río-
hacha y la Región y el mis-
mo es liderado por Equipo 

Guajira y por el joven Di-
putado, Daniel Ceballos 
Brito. 

Al referirse a este 
evento el diputado Ceba-
llos Brito indicó que, “he-
mos querido en el marco 
de la fiesta emblemática 

de nuestra ciudad convo-
car esta vez a un espacio 
de reflexión sobre nuestra 
actual realidad social e 
institucional y entre todos 
pensar en las mejores 
propuestas y soluciones 
que demandan nuestras 
comunidades, hoy marca-
das por la desesperanza 
y las expectativas de un 
mejor futuro”. 

Valga anotar que Equi-
po Guajira es una organi-
zación socio política, que 
además de de participar 
en procesos de demo-
cracia electoral, gestiona 
proyectos de carácter so-
cial que hoy benefician a 
más de 600 familias en 
distintos municipios.

Diputado Ceballos y Equipo Guajira harán
Conversatorio sobre Riohacha y el Departamento

En la foto: Daniel Ceballos, diputado junto a algunos miembros 
de Equipo Guajira, organización socio política que estudia pro-
blemáticas de Riohacha y el Departamento y lidera proyectos 
de emprendimientos que benefician a más de 600 familias.
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EL CONGRESITO
Nombre coloquial para referirse al grupo de personas que se reúnen en el parque Almirante Padilla de Riohacha a hablar, debatir 
y señalar sucesos políticos, sociales, económicos y culturales de La Guajira, Colombia y el Mundo... Rumores o verdades que salen 

de las bancas...

Advertimos que las opiniones expresadas en esta sección no obedecen a la identidad de este medio 
periodístico, provienen de comentarios enviados por la comunidad. Usted también puede hacerlo al 

301-330-8300 Somos, ¡Tu periódico, el de todos!

Luis Fernando Velasco, 
Consejero Presidencial para 
las Regiones, contestó una pe-
tición del reconocido abogado 
guajiro José Manuel Abuchaibe 
sobre la figura administrativa 
que tiene la designación de 
Luis Gómez Pimienta como ge-
rente especial para atender la 
crisis humanitaria en La Gua-
jira.

“Como es de su conoci-
miento, el departamento de 
La Guajira ha mostrado un de-
terioro de las condiciones de 
vida y seguridad alimentaria 
de sus habitantes. El bajo ac-
ceso y calidad de los servicios 
sociales, el bajo desempeño 
económico, la debilidad institu-
cional y el deterioro ambiental 
han afianzado esta situación, 
generando una afectación gra-
ve en las niñas, niños y ado-
lescentes del pueblo indígena 
Wayuu”, afirmó el Consejero 
Presidencial para las Regio-
nes, Luis Fernando Velasco.

Además añade Luis Fernan-
do Velasco que “la situación 
precaria que vive La Guajira 
exige intervenciones de cor-
to, mediano y largo plazo que 
permitan superar la situación 

de desnutrición e inseguridad 
alimentaria. Dicho esto, desde 
las diferentes entidades del 
Gobierno nacional se vienen 
adelantando acciones para 
superar la crisis que aqueja al 
departamento, por lo cual se 
hace importante la concreción 
de políticas construidas desde 
el territorio y la vinculación de 
personas con experiencia am-
plia del territorio, sus costum-
bres y el conocimiento estruc-
tural en contenidos de niñez, 
seguridad alimentaria, agua y 

salud”.
Sin embargo, el Consejero 

Presidencial para las Regiones 
deja claro la figura adminis-
trativa que tiene Luis Gómez 
Pimienta en dicho cargo. “En 
efecto, se hace apreciable 
mencionar que no hay acto ad-
ministrativo que cree el cargo 
mencionado en su petición, 
la vinculación del señor Luis 
Gómez Pimienta, se encuen-
tra en trámite y se realizará a 
través de la figura del contrato 
de prestación de servicios pro-

fesionales. Dicha vinculación 
contractual tendrá como cen-
tro asistir al Departamento Ad-
ministrativo de la Presidencia 
de la Republica apoyando la 
coordinación y orientación de 
las acciones de las diferentes 
entidades del Gobierno nacio-
nal tendientes a la superación 
del estado de cosas inconstitu-
cional (declarado por la pieza 
judicial) en el Departamento 
de La Guajira en el corto, me-
diano y largo plazo”.

Además dijo el Consejero 
Presidencial para las Regio-
nales que “facilitar la labor de 
dichas entidades en el cumpli-
miento de pronunciamientos 
judiciales que ordenan medi-
das integrales y estructurales 
que se deban adelantar en La 
Guajira y apoyar los procesos 
de planificación de las accio-
nes y/o actividades necesa-
rias para la atención integral 
en el citado territorio. Desde 
la Presidencia de la Repúbli-
ca se reitera el compromiso y 
disposición permanente del 
Gobierno Nacional para la su-
peración del Estado de Cosas 
Inconstitucionales (ECI) en el 
departamento de La Guajira”.

A las nueve de la
mañana de hoy se
instala el primer
periodo de sesiones 
ordinarias del Concejo 
del Distrito de Riohacha, 
en el 2023

Hay ambiente de
avanzada de seguridad 
militar

Ayer, no hubo acuerdo 
en el municipio de
Manaure

Luego de ser anunciado como gerente especial para atender la crisis 
humanitaria en el departamento

Gobierno nacional reveló que puesto de Luis
Gómez Pimienta “no tiene acto administrativo 
y será contratado”

Le corresponderá hacerlo al 
alcalde José Ramiro Bermúdez 
Cotes, o a algunos de sus se-
cretarios.
Durante un mes los 17 conce-
jales discutirán y aprobarían 
los proyectos que pueda pre-
sentar el ejecutivo a su consi-
deración.
¿Sería factible que entre las 
iniciativas a presentar podría 
estar la que tiene que ver con 
la reglamentación de la divi-
sión político administrativa del 
Distrito de Riohacha, con sus 
respectivas localidades y alcal-
días menores?
¡Habrá que esperar!

Y quien quita que en las 
próximas horas podría visi-
tar el Distrito de Riohacha el 
presidente de la República, 
Gustavo Petro Urrego.
Aunque la visita y su agen-
da no está confirmada esta 
posibilidad está latente y es-
pecialmente con motivos de 
las fiestas patronales de la 
Virgen de los Remedios.
Los movimientos militares 
de seguridad no son ocul-
tables, especialmente por la 
zona del Batallón Cartagena.
Hay que precisar que esta 
información podría ser con-
firmada en el día de hoy.
¡Habrá que esperar!

En el marco de una reunión 
que sostuvo el alcalde José 
Meza Barros y las comunida-
des Indígenas wayuu que des-
de hace casi diez días mantie-
nen cerrada la válvula de gas 
que le suministra gas domici-
liario a los habitantes del mu-
nicipio de Manaure.
Se conoció de fuente segura 
que el alcalde Elven José Meza 
Barros viajaría a la ciudad de 
Barranquilla en compañía del 
gobernador encargado, José 
Jaime Vega Vence, para dialo-
gar con el presidente de Pro-
migas, en busca de una salida 
favorable a la protesta de los 
indígenas wayuu cuando a tra-
vés de una vía de hechos man-
tienen cerrada la válvula de la 
tubería del gas de manera in-
definida.
¡Y no me digas más!

Luis Gómez Pimienta viene reuniéndose de manera continua con funcio-
narios de nivel central. Aquí en una reunión en La Guajira con el Super 
Intendente de Salud, Ulay Beltrán López.

http://www.instagram.com/guajiranews
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EL CONGRESITO

"Corpoguajira si ha
tenido el mejor interés 
por la recuperación de 
los Manglares del
Distrito de Riohacha"

Definida la seguridad 
ciudadana en el área 
urbana con motivos de 
las fiestas de mañana 2 
de febrero

La Presidencia de la 
República de Colombia, 
le respondió al abogado 
José Manuel Abuchaibe 
Escolar, un derecho de 
petición

La senadora de la Unión 
Patriótica, Imelda Daza, 
se encuentra en
territorio de La Guajira

Tiene que ver con el patrullaje 
permanentemente por parte de 
la Policía y el Ejército Nacional.
A raíz que desde hoy comien-
zan a llegar altas personalida-
des del país, entre políticos y 
funcionarios del Estado. Claro, 
también desde ayer se encuen-
tra en nuestra ciudad capital, 
el Nuncio de su Santidad en 
Colombia, Monseñor Luis Ma-
riano Montemayor. Este presi-
dirá los actos de coronación de 
la imagen de la Virgen de los 
Remedios en las horas de la no-
che de hoy en el parque Almi-
rante Padilla.
Información que nace de la Se-
cretaria de Gobierno del Distri-
to de Riohacha.
¡Y no me digas más!

Así lo manifestó el director de esta 
entidad ambiental el Ingeniero Civil, 
Samuel Lanao Robles.
Dijo, además, el funcionario que el in-
terés ha sido tan intenso que existen 
fallos judiciales que ordenan acciones, 
pero   sin que se hayan presentado re-
sultados positivos teniendo en cuenta 
que el gobierno distrital también tiene 
responsabilidades.
Enfatizó en el sentido que se han he-
cho trabajo de limpieza muy a pesar 
de que en los manglares desde hace 
un buen tiempo viven personas dedi-
cadas a la drogadicción.
Explicó en el sentido que también con 
un fallo judicial se ordenó la recupe-
ración total de la malla protectora de 
los manglares en la Avenida Circunva-
lar, sin que se haya logrado el objetivo 
por parte del Gobierno del Distrito de 
Riohacha.
¡Y... no me digas más!

Ayer sostuvo inicialmente una 
reunión con militantes de su 
organización política, en el Dis-
trito de Riohacha.
También viajó a Manaure y se 
reunió con comunidades Indí-
genas wayuu y la temática fue 
la problemática relacionada 
con la desnutrición infantil en 
esa zona.
Imelda Daza, es natural de Vi-
llanueva, vive en Valledupar y 
por más de diez años estuvo en 
el exilio a raíz de tantos críme-
nes que se cometieron con mi-
litantes de la Unión Patriótica, 
décadas atrás.
En las elecciones realizadas el 
13 de marzo del año pasado, 
salió elegida senadora en la lis-
ta cerrada del Pacto Histórico.

Relacionado con el cargo de Gerente Es-
pecial para el departamento de La Guajira, 
para el médico Luis Gómez Pimienta.
Abuchaibe Escolar, había solicitado copia 
del decreto donde se crea el cargo y a la 
vez se nombra a Luis Gómez Pimienta. Y 
Así respondió la Presidencia de la Repúbli-
ca: 
"José Manuel Abuchaibe Escolar, se hace 
apreciable mencionar que no existe un 
acto administrativo de creación del cargo 
y nombramiento de Luis Gómez Pimienta, 
su vinculación, se encuentra trámite y se 
realizará a través de la figura del contrato 
de prestación de servicios profesionales.
Todo esto indica a las claras que, desde el 
punto de vista legal, Luis Gómez Pimienta 
actualmente no tiene ninguna responsa-
bilidad de carácter oficial con relación al 
cargo de gerente especial para La Guajira 
anunciado en esta ciudad el pasado seis de 
enero por parte del Alto Consejero Presi-
dencial para las Regiones, Luis Fernando 
Velasco Chaves.
¡Y... no me digas más!

El alcalde del municipio 
de Uribia, Bonifacio Henríquez 
Palmar, estuvo en la ciudad de 
Bogotá adelantando gestiones 
en relación a la protección de 
la niñez de su municipio.

En esta oportunidad el al-
calde de Uribia, Bonifacio Hen-
ríquez Palmar, se reunió el Re-
gistrador Nacional del Estado 
Civil, Alexander Vega Rocha.

“La Alcaldía Municipal de 
Uribia y la Registraduría Nacio-
nal del Estado Civil firmaron en 
Bogotá un convenio para el trá-

mite y expedición del registro 
civil en el municipio y ampliar 
el servicio de identificación en 
la Alta Guajira”, afirmó el alcal-
de de Uribia, Bonifacio Henrí-
quez Palmar.

De igual manera informó el 
alcalde del municipio de Uribia, 
que este convenio fue firmado 
ante la presencia del el Re-
gistrador Nacional del Estado 
Civil, Alexander Vega Rocha, 
quien avaló la gestión del man-
datario.

Cabe indicar que el muni-

cipio de Uribia es uno de los 
municipios priorizados por la 
Corte Constitucional para la 
protección de los derechos fun-
damentales de la niñez.

Al respecto se pronunció la 
Registraduría Nacional del Es-
tado sobre la importancia del 
convenio.

“Uribia es uno de los cua-
tro municipios priorizados por 
la Corte Constitucional para 

la protección de los derechos 
fundamentales de la niñez en 
esa zona del país. Hemos fir-
mado con las autoridades con 
el objetivo para ceder estos 
espacios en los corregimientos 
y donde estarán los funciona-
rios de la Registraduría y que 
se beneficien cerca de 60 mil 
personas en estas rancherías 
de La Guajira. Sería la segun-
da registraduría auxiliar para 

la Alta Guajira”, afirmó el Re-
gistrador Nacional del Estado 
Civil, Alexander Vega Rocha.

Además, dijo el Registrador 
Nacional del Estado Civil que 
“anunciamos el compromiso 
de los fallos de las distintas 
sentencias de la Corte para la 
protección de las comunidades 
de La Guajira, por eso vamos 
a realizar brigadas en Uribia 
para registros permanentes”.

Alcalde de Uribia y Registrador Nacional firman
convenio para ampliar el servicio de identificación 
de niños y niñas

El Registrador había estado en pasados días en Nazareth y Siapana

El alcalde del municipio de Uribia, Bonifacio Henríquez Palmar junto al Re-
gistrador Nacional del Estado Civil, Alexander Vega Rocha.
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¡Caramba! La tradicional 
clase política de La Guajira no 
tiene límites para nada, y para 
lograr sus propósitos, como 
dicen de manera coloquial, se 
pega hasta de un avión fallan-
do, ni siquiera para respetar la 
fe de la gente.  

Los politiqueros de siem-
pre son felices con el poder, la 
abundancia y la saciedad; no 
les importa gastarse hasta el 
último peso con tal de brindar 
comida, licor y música a todo el 
que se aparezca, porque hay 
que hacerle creer a la gente 
que las cosas andan bien. Es la 
oportunidad para promocionar 
sus campañas políticas y mejo-
rar su imagen pública como si 
fueran los salvadores.

Esa es la razón por la que 
ahora andan como locos, in-
vitando a todo el que encuen-
tren, y organizando reuniones 
para aparentar el poder, con 
ocasión de las fiestas del 2 de 
febrero, en la que se renueva 
la tradición de los feligreses 
riohacheros con la celebración 
del milagro de la Virgen de los 
Remedios: la Vieja Mello como 
cariñosamente le llaman sus 
devotos; en acción de gracias 
por haber salvado a los rioha-
cheros en el siglo diecisiete de 
la destrucción, cuando el mar 
amenazaba la ciudad por una 

fuerte tempestad.
Con los años se ha vuelto 

costumbre que es el día pre-
dilecto de los políticos para 
visitar la ciudad, pero no pre-
cisamente los devotos de la 
Vieja Mello, sino los que llegan 
a buscar votos haciendo sus 
componendas políticas; todo 
mundo los ve el día de la misa 
pulcramente vestidos, sin una 
arruga, estrenando de todo 
para impresionar. 

Y la celebración de la fe se 
ha convertido es en un desfile 
de modas y demostración de 
poder político y económico con 
escoltas de toda clase, para lo-
grar visibilidad y apoyo. No son 
capaces de asumir un compro-
miso genuino para mejorar la 
calidad de vida de la gente. Sin 

el más mínimo rubor. Y no les 
importa que los niños wayúu 
se estén muriendo por la des-
nutrición.

Los politiqueros de siem-
pre no han entendido que su 
presencia lo que hace es des-
viar la atención de los devotos, 
echando por tierra el espíritu 
original de la celebración y los 
verdaderos propósitos de la 
fiesta.

Se comportan como fari-
seos, hipócritas con la fe; se-
pulcros blanqueados por fuera 
y podridos por dentro. No pre-
dican con el ejemplo, sino que 
aparentan lo que no viven ni 
sienten. Y así mismo hasta co-
mulgan la sagrada comunión 
en la eucaristía.  

Pero si usted los analiza 

uno por uno encuentra que 
hay más de uno con procesos 
abiertos en los órganos de 
control y en fiscalía, hasta lla-
mados a juicio, o condenados 
con casa por cárcel. ¡Todos por 
corrupción!

En serio, es que el 2 de fe-
brero de todos los años más 
bien parece que la tradicional 
clase política de La Guajira 
se convoca en Riohacha en 
un concierto para delinquir y 
definen las candidaturas a go-
bernación, alcaldías y corpora-
ciones públicas. Para robarse 
todo y no le resuelven los pro-
blemas a la gente.  

Hoy los riohacheros, y en 
general los guajiros, debería-
mos rogarle a la Vieja Mello 
que nos libre de esa clase po-

lítica que tam-
bién amenaza 
con destruir 
todo lo que 
encuentra a su 
paso. No han he-
cho nada. Ahí siguen los mis-
mos problemas de siempre.

Los tradicionales políticos 
guajiros nunca sienten ver-
güenza por nada, son unos 
depredadores de los recursos 
públicos, cuando llegan al po-
der solo piensan en robar, no 
les importa resolver los proble-
mas de nadie, y  les interesa 
es acumular.  

Todavía no he podido en-
tender cuál es la obsesión de 
algunos políticos guajiros por 
acumular para no tener que 
llevarse nada el día que mue-
ran. ¿No son conscientes de 
que, así como llegaron a la 
vida también hemos llegado 
todos, sin nada? y que cuando 
se vayan de esta vida también 
se van a ir iguales, sin nada, 
como también nos vamos a ir 
todos.   

Dejen ya de robar y propón-
ganse resolverle los problemas 
a la gente. Dejen de ser tan mi-
serables para que al menos no 
se queden en el purgatorio…

Y como dijo el filósofo de La 
Junta: Se las dejo ahí... @LCol-
menaresR 

Centro la atención en la 
próxima de asamblea corpo-
rativa de la corporación autó-
noma regional de la Guajira a 
realizarse el día 8 de febrero 
del presente anuario a partir 
de las 9 am, donde se elegi-
rán cuatro (4) alcaldes de los 
15 alcaldes del departamento 
que oficiaran como consejeros 
ante la corporación autónoma 
regional de la Guajira corres-
pondiente a este año 2023, 
quienes participaran en la 
elección de director de la enti-
dad que se llevara a cabo en el 
mes de diciembre del presente 
año, la junta esta integra por 
los siguientes 13 dignatarios 
consejeros, 1 delegado de la 
presidencia, 1 delegado del 
ministerio del medio ambiente, 
1 el gobernador, 1 delegado 
de los afrodescendiente, 1 de-
legado por el sector indígena, 
2 delegados por el sector pri-
vado, 2 delegados por las ONG 
ambientales y los 4 alcaldes 
que serán elegidos en la fecha 
referida anteriormente. 

La ley 99 del 93 en el “lite-
ral d del artículo 26”, expresa: 
elegir 4 alcaldes de los muni-
cipios comprendidos dentro 
del territorio de la jurisdicción 
de la corporación elegidos por 
la asamblea corporativa por 
periodo de 1 año por el siste-
ma de cuociente electoral, de 

manera que queden represen-
tados todos los departamen-
tos o regiones que integran la 
corporación y los estatutos de 
Corpoguajira en su acuerdo 
001 del 2021, artículo 25 nu-
meral 4, determina que: cuatro 
(4) alcaldes de los municipios 
de la jurisdicción de la Corpora-
ción, elegidos por la Asamblea 
Corporativa para periodo de 
un (1) año, por el sistema de 
cuociente electoral, de manera 
que queden representadas las 
diferentes subregiones del de-
partamento, de la jurisdicción 
de la corporación. 

En ese orden de ideas, 
es claro entender que la Ley 
99/93, mencionada anterior-
mente establece que “si el 
territorio de la Corporación 
comprendiese un número 

plural de departamentos, la 
participación será definida en 
forma equitativa”; para el caso 
de la Guajira, la jurisdicción de 
la Corporación comprende un 
número plural, para este caso, 
la participación será definida 
en forma equitativa entre los 
15 Municipios, pero por ser 4 
alcaldes elegidos como con-
sejeros anualmente en los 4 
años, 1 alcalde le toca ser ree-
legido por un periodo, además 
los estatutos de Corpoguajira 
establece que deben quedar 
cada año representadas las 
diferentes subregiones de la 
jurisdicción de la Corporación, 
es decir el norte y el sur del de-
partamento. 

Así, entonces que para el 
primer año 2020 se eligieron 
consejeros, los alcaldes de 

los municipios de San Juan 
Del Cesar, Villanueva, Dibulla 
y Maicao; para el año 2021, 
se eligieron consejeros de la 
corporación los alcaldes de 
los municipios de Hatonuevo, 
Urumita, Riohacha y Manaure; 
para el año 2022, se eligieron 
Consejeros, los alcaldes de los 
municipios de San Juan del 
Cesar, Distracción, La Jagua 
y Dibulla, ocurriendo insólita-
mente que dos municipios han 
venido repitiendo consejería 
en la corporación durante este 
periodo de 4 años, los cuales 
son San Juan del Cesar y Dibu-
lla, en los años 2020 y 2022, 
faltando para ser consejeros 
los alcaldes de los municipios 
de Uribia, Barrancas, Fonseca, 
Albania y el Molino, que deben 
ser consejeros por derecho 
propio en este año 2023, que 
no deberían ser 5 para escoger 
4, por las irregularidades an-
tes mencionada que dos mu-
nicipios han repetido conseje-
rías, se quedaría un municipio 
en este cuatrienio sin tener la 
oportunidad de ser consejero 
ante la corporación. Violación 

flagrante de las normas lega-
les, quien responderá por esta 
violación de la ley, será cons-
ciente o inconsciente. 

Si tú analizas, los munici-
pios que no han tenido conse-
jeros parece que no son de la 
corriente afectuosa del actual 
director porque no han sido te-
nidos en cuenta en los proyec-
tos ambientales, será que este 
año político para la institución, 
si los van a tener en cuenta 
con todo y ley de garantías que 
comienza el 29 de abril. Estaré 
atento a la inversión y a cual-
quier posible manejo clientelis-
ta, pondré en estado de alerta 
a los entes de control. 

Este comentario lo hace-
mos porque el ente más impor-
tante en la Guajira que tiene 
que ver con el medio ambien-
te, cambio climático, la con-
servación de flora, fauna y la 
preservación del agua y la vida, 
tiene que entrar en el cauce de 
la transparencia, la pulcritud, 
la equidad, cero corrupción, 
cero clientelismo, siendo así, 
nos casamos con el lema “que 
las cosas se hagan bien” 

Estaremos vigilante, para 
que no se viole las normativas 
legales vigentes, seremos par-
ticipe de lo bueno y ayudare-
mos a impulsar el cambio que 
Colombia necesita y este go-
bierno lo está cumpliendo.

Por Rubén Rodríguez

OPINIÓN
Elección de alcaldes a consejeros de Corpoguajira 2023

La Vieja Mello: el pretexto de los politiqueros guajiros
Luís Alonso Colmenares Rodríguez LcolmenaresR

#LaOpiniónDeColmenares

http://www.twitter.com/lcolmenaresr
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Enhorabuena el pasado 26 
de diciembre la señora Gober-
nadora del Atlántico, que funge 
como Presidenta del Consejo 
regional administrativo de Pla-
neación, Elsa Noguera y los 
demás gobernadores de los 8 
departamentos que integran 
la Región administrativa y de 
Planificación (RAP) del Caribe, 
resolvieron ponerla en marcha. 
Me ha cabido en suerte a mí, 
por generosidad y expresa vo-
luntad de ellos, la responsabili-
dad de conducir dicho proceso 
hasta llevarlo a puerto seguro. 
Honor que me hacen, de lo cual 
les quedo muy reconocido. Con 
esta ya son 7 RAP que operan 
en el país, cada una de ellas en 
la región de su jurisdicción. 

Este 1 de febrero, con su 
puesta en funcionamiento, es 
una fecha memorable para el 
Caribe colombiano y constitu-
ye un hito histórico en la de-
nodada y perseverante lucha 
por reivindicar la autonomía y 
el desarrollo regional. Bien se 
ha dicho que la historia trabaja 
para nosotros a condición de 
que nosotros trabajemos para 
ella y este es el caso.

Como antecedente más 
remoto tuvimos la Ley 76 de 
1985, mediante la cual se 
crearon las regiones de plani-
ficación, más conocidas como 
CORPES, las cuales dejaron 
de operar desde el año 2000. 
Luego la Asamblea Nacional 
Constituyente, gracias a la in-
tervención de los delegados de 

la región en la misma (Eduar-
do Verano, Carlos Rodado, 
Eduardo Espinoza, Juan B Fer-
nández, Raimundo Emiliani y 
Orlando Fals Borda), al expedir 
la nueva Constitución de 1991, 
no sólo consagró el principio 
de la autonomía (artículos 1 y 
287) sino que le dio vía libre 
a las regiones para que se 
pudieran constituir como RAP 
primero y como entidades te-
rritoriales (RET) después, de 
conformidad con los artículos 
306 y 307, como destino final.

Luego, mediante el voto 

directo del constituyente pri-
mario, 2.5 millones de ciu-
dadanos despositaron en las 
urnas en las elecciones al Con-
greso de la República en mayo 
de 2010 el Voto Caribe con el 
mandato de constituir la región 
Caribe como entidad territorial 
como meta a alcanzar, “para 
que promueva un desarrollo 
económico y social en nuestro 
territorio, dentro del Estado y la 
Constitución colombiana”.

En respuesta a este hecho 
político se aprobó por parte 
del Congreso de la República 
la Ley 1454 de 2011 de orde-
namiento territorial (LOOT), la 
cual, según lo prevé la Carta, 
es requisito sino quanom para 
la aprobación de la RAP y de la 
RET. Pero dicha Ley, lejos de 
viabilizar la constitución de las 
mismas la obstruyó poniéndo-

le barreras y cortapisas, emas-
culádolas además al dejarlas 
sin fuentes de ingresos para 
su funcionamiento. 

Fue necesaria la expedi-
ción de la Ley 1961 de 2019, 
de fortalecimiento de las RAP, 
para destrabarla, la cual fue 
reglamentada mediante el De-
creto 900 de 2020. Tuvimos 
que esperar 20 años para que 
las RAP vinieran a llenar el va-
cío dejado por los CORPES. Las 
RAP, constituyen una especie 

de escala técnica, de meta vo-
lante, para alcanzar la meta fi-
nal que son las RET. Bien dijo el 
gran alemán Max Weber, “toda 
experiencia histórica confirma 
la verdad de que no se hubiera 
obtenido lo posible sino se hu-
biese pugnado, una y otra vez, 
por alcanzar lo imposible”.

Las RAP están llamadas a 
contribuir a la integración re-
gional, a promover una mayor y 
mejor artículación entre los de-
partamentos que las integran y 
entre estos y las instancias na-
cionales de gobierno. Con ellas 
las regiones se empoderan aún 
más y ganan en capacidad de 
interlocución frente al Gobier-
no central, para dejar de ser 
alfil sin albedrío del agobiante 
y esterilizante centralismo.

Son muchos los retos que 
tenemos por delante y no po-
demos ser inferiores a ellos. 
Bien sabemos que, como dice 
Karl Popper “el futuro no está 
predeterminado, todos noso-
tros contribuimos a determi-
narlo”. Y para ello tenemos que 
concitar todas las energías de 
todos!

Sumados son 8 los depar-
tamentos que integran la RAP 
del Caribe, pero juntos, unidos, 
somos más y más fuertes. Vivi-
mos un momento excepcional, 
pues por tercera vez en nues-
tra vida republicana, después 
de Juan José Nieto y Rafael 
Núñez, un hombre del Caribe, 
Gustavo Petro, ocupa el Solio 
de Bolívar el Libertador. 

Por Amylkar D. Acosta 
Medina

La apuesta por la RAP del Caribe

OPINIÓN

Firma de la RAP Caribe en la sede de la Gobernación del Atlántico. Foto: Prensa - Gobernación.

Con esta ya son 7 
RAP que operan 
en el país, cada 

una de ellas en la 
región de su
jurisdicción. 

http://www.instagram.com/guajiranews
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ESPECIAL

Ana Faneth Brito Acosta:
Medicina holística y vida de Fe

“Las actitudes negativas nunca resultan en una vida positiva"
Las mujeres de La Guajira 

tienen un poder universal abra-
zado al mar, al rio, a la pluricul-
turalidad, a la biodiversidad 
y ancestralidad de una tierra 
que es vientre fructífero, que 
es uterina, femenina y cabeza 
de un país. Mujeres que no 
sólo existen desde la (condicio-
nante) resiliencia, sino desde 
la libertad de trascender a uni-
versos espirituales, viviendo su 
ser desde la plenitud y activan-
do conscientemente el poder 
que tienen.

Hoy me inspiré para escribir 
sobre una mujer guajira que 
ha emprendido caminos de 
luz, comprendiendo que nues-
tra existencia es estructural-
mente espiritual y que somos 
más que cuerpos materiales 
y limitados; Una mujer que no 
se ha quedado en el dolor sin 
aprendizajes, en la tristeza sin 
reinventarse, ni en los desafíos 
sin crear senderos transforma-
dores. No es perfecta, precisa-
mente es tan consciente de su 
ser perfectible que se dispo-
nen a vivir para transcender, 
siendo tejedora de esperanzas 
y un ser de luz.

Sigo escribiendo en home-
naje a la fuerza femenina, a 
su liderazgo y poder. Que el 
mundo se contagie de estas 
dinámicas de vida que ilumi-
nan hasta las más arraigadas 
tinieblas.

La medicina y salud a la 
Ana Faneth

Para ella la medicina, es amor, 
es vida y se tienen múltiples 
formas de recibirla. A través 
del oxígeno, sol, agua, movi-
miento, energía buena o mala, 
el placer sin excesos, el afec-
to... siempre buscando la inte-
gridad del espíritu, alma y cuer-
po. Considera que todos los 
seres humanos, somos únicos, 
irrepetibles y llevamos un mun-
do por dentro. La forma como 
expresamos las enfermedades 
es diferente para cada persona 
por esto la atención debe ser 
integral e individual.

En resumen, ella considera 
que la salud es el equilibrio del 
espíritu, alma y cuerpo que se 
obtiene a través de procesos 
funcionales, biológicos y emo-
cionales como la nutrición, 
ejercicio,  respiración, buen 
sueño y modulación del estrés.

Ana ha tenido experiencias 
desafiantes y revitalizantes 
que la llevan a reconocer que 
no todo lo que ocurre es desde 
lo físico, sino que es un todo y 
es bueno mantener el equilibro 
del ser, cuidarlo, consentirlo y 
alimentarlo de amor, respeto 
y buenas energías; una de las 

experiencias mas bellas que 
ella relata fue la de ser madre 
por primera vez de su gran án-
gel SARA ISABEL, quien fue y 
sigue siendo su mayor aprendi-
zaje, por medio del cual, enten-
dió que tenía un llamado a ser 
una médica diferente, holísti-
ca, creyente y confiada en el 
poder de lo natural y espiritual.

Refiere que. “Escogió su es-
pecialidad principalmente por 
ayudar a su hija Sara quien 
presentaba parálisis cerebral 
con muchos agravantes. No es 
fácil estar en el área de la sa-
lud y conocer la enfermedad y 
experimentar lo más profundo 
de ella y sentirnos impotente 
por no hacer nada. Buscando 
soluciones para mi hija quien 
tenía pocas opciones con tra-
tamiento convencional con 
escasa mejoría inicié este her-
moso recorrido. Mi hija ya no 
está, pero dejó huellas tam-
bién en mi ámbito profesional”

La Mujer que retornó a su 
tierra

Luego de estudiar, trabajar y 
vivir por un buen tiempo fuera 
de La Guajira su tierra natal, 
decidió retornar a dar lo mejor 
de ella, desde una forma de 
hacer medicina original y pura, 
ahora recibe a pacientes lle-

nos de esperanzas en la medi-
cina del ser, natural, funcional 
y también visita sus casas lle-
vando las terapias alternativas 
que van acompañada de diálo-
gos profundos con sus pacien-
tes, lo cual, ejerce un tejido de 
afectos sanador.

Ana refiere que: “Es una 
mujer que vive feliz, amo lo que 
hago, disfruto, escucho, apren-
do y trato de entender a cada 
paciente que llega a mi vida. Si 
volviera a nacer escogería nue-
vamente medicina” 

El ser integral de una 
medica excepcional  

Conocer su trabajo, lleva a 
afirmar que es una mujer que 
integra roles profesionales, es-
pirituales, del hogar (esposa, 
madre) y se entrega todos de 
manera profunda, menciona 
que ha contado con la bendi-
ción de tener un buen espo-
so, que ha sido aliado de sus 
proyectos, de sueños y de las 
batallas que les ha correspon-
dido enfrentar juntos.

Como madre ha gozado de 
una experiencia amplia, su pri-
mera hija le mostró el verdade-
ro amor y entrega viviendo ella 
en condición de discapacidad.  
Las otras hijas llegaron a com-
pletar ese amor que le ha dado 
plenitud y aprendizajes. Afirma 
que “Definitivamente Dios no 
se quedó corto conmigo, con 
ellas me ha dado todo”

Ana es un ejemplo de mu-
jer valiente, creativa, resiliente 
y creyente ella va por la vida, 
dando vida, regalando espe-
ranzas y enseñando que la 
salud es más que la relación 
cuerpo-organismo, sino un 
universo espiritual, integral y 
merecedor de un cuidado real, 
preventivo y de amor propio; 
ella continúa fortalecida en su 
fe, en su familia, su esposo Je-
sús David Silva Martínez, sus 
hijas Isabella silva Rodríguez, 
Ana Sofia y Ana Gabriela Silva 
Brito.  Y de manera especial, 
a sus madres que entregaron 
todo para formarla y son las 
antorchas que iluminan su ca-
mino – la gran abuela Lola y su 
progenitora Fabiola.

Cierro estas letras recor-
dando que somos seres espi-
rituales con un poder inagota-
ble, anhelo que el mundo siga 
recibiendo el aporte de muje-
res como ellas que se reinven-
tan y crean nuevas y mejores 
realidades, vivan las mujeres 
que han hecho conscientes su 
fuerza espiritual e iluminan el 
camino de otros y otras. Gra-
cias Ana por ser inspiración 
para tu gente guajira.

Por Fabrina Acosta 
Contreras

Dra. Ana Faneth Brito Acosta, médico especialista en Terapéuticas Alterna-
tivas y Farmacología Vegetal.

La Dra. Ana Faneth Brito Acosta, acompañada de su esposo Jesús David 
Silva Martínez y sus hijas.
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ACTUALIDAD

Sigue el paro de comunidades wayuu de Uribia en 
contra del ICBF: esta vez se tomaron la línea férrea

También se unieron docentes wayuu que denuncian irregularidades de la Secretaría de 
Educación de Uribia

En aras de articular y fo-
mentar la participación ciu-
dadana, la Administración 
Distrital de Riohacha está 
adelantando mesas de traba-
jo donde se pretende obtener 
la opinión y aportes que pue-

dan hacer los niños, niñas, 
adolescentes, funcionarios y 
comunidad en general para la 
construcción de la nueva políti-
ca pública de Primera Infancia 
y Adolescencia del Distrito de 
Riohacha.

Esta nueva política pública 
está enmarcada en la inclu-
sión, pertinencia y en el com-
ponente diferencial logrando 
impactar positivamente a la 
población objetivo, generando 
el goce de sus derechos.

Las autoridades del Distrito 
de Riohacha informaron que 
entre las acciones que permi-
ten consolidar el proceso de 

construcción de esta política, 
la Secretaría de Desarrollo So-
cial con el acompañamiento 
del Consejo y Plataforma de 
Juventud, ha llegado a escu-
char a la comunidad en área 
urbana.

También las autoridades 
han empezado a escuchar a 
las comunidades en los corre-
gimientos y zonas aledañas de 

Camarones, Cotoprix, Tomarra-
zón y Barbacoa.

Las mesas de trabajo son 
lideradas por Olga Manjarres, 
Secretaria de Desarrollo Social 
del Distrito de Riohacha.

El Distrito de esta manera 
espera seguir adelantando es-
tas mesas de trabajo en otros 
corregimientos y en los barrios 
de la capital de La Guajira.

Paralizada se encuentra 
la línea férrea de Cerre-
jón por la manifestación 

de varias comunidades wayuu 
de la Alta Guajira, en Uribia, 
quienes exigen al ICBF de La 
Guajira e ICBF respeten su au-
tonomía para elegir fundacio-
nes para la atención de niños 
y niñas wayuu.

La manifestación se cum-
ple a partir de este martes 31 
de enero y luego que estas 
mismas comunidades wayuu 
se habían tomado el ICBF re-
gional de La Guajira en la ciu-
dad de Riohacha, pero luego 
de no ser tenidas en cuentas 
sus peticiones optaron por blo-
quear la línea férrea a la altura 
de la entrada del municipio de 
Uribia.

“Este paro se debe al mis-
mo tema del lunes en el ICBF 
en la ciudad de Riohacha, 
donde solicitamos la presen-
cia de la doctora Concepción 
Baracaldo, directora del ICBF 
a nivel nacional para que res-
ponda y respete la autonomía 

del pueblo indígena, para ga-
rantizar el derecho fundamen-
tal de la niñez”, afirmó uno de 
los manifestantes.

De igual manera, los mani-
festantes también se refirieron 
a la situación del ICBF en La 
Guajira, en cabeza de su direc-
tora Yaneris Cotes.

“No vamos a permitir que 
la directora Yaneris Cotes nos 

imponga el operador que les 
dé la gana. Las autoridades 
de Bahía Honda y Cardon Sur 
se mantienen en paro perma-
nente”, sostuvo una de las 
manifestantes en la protesta 
en la entrada del municipio de 
Uribia, donde se encuentra la 
línea férrea de Cerrejón. 

Por otro lado los manifes-
tantes le piden al presidente 

Gustavo Petro que se pronun-
cie en pro del derecho de los 
pueblos wayuu y solicitan a la 
senadora Martha Peralta el 
apoyo y la solidaridad  a sus 
hermanos coterráneos del co-
rregimiento de Bahía Honda, 
en la Alta Guajira y Cardón Sur, 
también en la Alta Guajira.

Se informó además que 
también se unen al paro los 

docentes del CEIR Juyasiran, 
quienes denuncian el pésimo 
manejo de las aprobaciones de 
la vigencia presupuestal 2023 
de la educación en el munici-
pio de Uribia. 

“Solicitamos al ministro de 
educación que se pronuncie y 
dé una respuesta frente a esta 
catastrófica situación”, afirmó 
una de las manifestantes.

Iniciaron mesas de trabajo para la construcción 
de la nueva política pública de Primera Infancia 
y Adolescencia de Riohacha

Por medio de la Secretaría de Desarrollo Social del Distrito

En protesta contra del ICBF Comunidades wayuu de la Alta Guajira se tomaron la línea férrea.

Cada mesa tiene como propósito escuchar las inquietudes y anhelos de los 
riohacheros.

https://chat.whatsapp.com/CKEGjE0hQlo0cQZ0SjMtw8
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DENUNCIAS

Nuestros botones 
interactivos

Toca cada uno para
seguirnos y unirte a nuestro

círculo informativo.

Fue habilitado Puerto Nue-
vo, en la Alta Guajira, en el 
sistema MUISCA para expor-
taciones e importaciones tras 
una solicitud de la sociedad 
portuaria Pensoport.

Se conoció que como resul-
tado de la gestión adelantada 
a través de una solicitud formal 
por parte de la sociedad Por-
tuaria Pensoport, representan-
tes de la sociedad civil, los gre-
mios del transporte marítimo 
y terrestre, el Director general 
de DIAN, Luis Carlos Reyes, 
en la ciudad de Bogotá, avaló 
la habilitación nuevamente en 

el sistema MUISCA, de Puerto 
Nuevo de la zona de régimen 
especial aduanero y fronterizo.

Cabe indicar que el sistema 
MUISCA es el Modelo Único 
de Ingresos, Servicio y Control 
Automatizado, que es creado 
como una herramienta para 
que los contribuyentes de na-
turaleza jurídica o persona na-
tural, se puedan comprometer 
en el cumplimiento de sus obli-
gaciones económicas para con 
el Estado, a través de procesos 
eficientes y óptimos liderados 
por la DIAN.

De igual manera, se cono-

ció que está solicitud estuvo en 
estudio técnico desde el mes 
de noviembre del año 2022 
cuando los miembros y dele-
gado de Pensoport sostuvieron 
un diálogo con el Director ge-
neral de la DIAN en las insta-
laciones de esa entidad en la 
ciudad de Bogotá.

Asimismo, la habilitación 
para exportación e importa-
ción de mercancías de forma 
legal en los puertos del territo-
rio guajiro se convierte en una 
opción para la generación de 
empleo en esta zona del de-
partamento y la reactivación 

económica en el municipio 
fronterizo de Maicao.

Al respecto se pronunció 
Juan Carlos Parody Martínez, 
líder de Maicao y quien estuvo 
en el encuentro de la gestión 
de la habilitación de Puerto 
Nuevo para la exportaciones e 
importaciones.

“Con esta excelente noticia, 
arrancamos con un año que 
estará lleno de grandes ben-
diciones, la palabra del Señor 
nos enseña que: Todo tiene su 
tiempo y todo lo que se quiere 
debajo del cielo tiene su hora. 
Después de un gran trabajo en 

equipo adelantado por la So-
ciedad Portuaria PENSOPORT, 
representantes de la sociedad 
civil, los gremios del transporte 
marítimo y terrestre, gracias a 
Dios, se logró habilitar nueva-
mente en el sistema Muisca, 
el puerto de nuestra zona de 
régimen especial aduanero y 
fronterizo. La unidad de objeti-
vos comunes y la organización 
de la sociedad, es el mejor ca-
mino para avanzar en la defen-
sa del comercio de Maicao”, 
afirmó Juan Carlos Parody Mar-
tínez, líder del municipio de 
Maicao.

La Dirección de Seguridad 
y Convivencia Ciudadana 
del Distrito de Riohacha, 
en cabeza de Alexander 

León, inició las mesas de tra-
bajo con los líderes de las agre-
miaciones de taxistas, quienes 
piden a las autoridades los de-
jen laborar.

Esto se originó luego de 
los intensos operativos de las 
autoridades del Instramd, Po-
licía y Secretaría de Gobierno 
durante la semana anterior en 
aras de garantizar la seguridad 
y convivencia ciudadana en la 

capital de La Guajira.
No obstante, los taxistas 

salieron a protestar porque 
según ellos los operativos han 
sido intensos y en ocasiones 
las autoridades exigen muchos 
documentos para que estos 
puedan ejercer sus labores en 
la ciudad de Riohacha.

El Director de Seguridad 
y Convivencia Ciudadana del 
Distrito de Riohacha, Alexan-
der León, explicó la metodolo-
gía de trabajo con los líderes 
de los taxistas en Riohacha. 

“Realicé una mesa de coor-

dinación con el representantes 
de algunos de los conductores 
de taxis del Distrito que mani-
festaron el día sábado ante-
rior su inconformidad con el 
comportamiento de puestos 
de control de INSTRAM, expo-
niendo la situación actual del 
gremio y su complejidad para 
mantener rentable un servicio 
vital para el desarrollo de una 
ciudad con altas necesidades  
de transporte y fuertes defi-
ciencias estructurales para 
el mismo”, afirmó Alexander 
León, Director de Seguridad 

y Convivencia Ciudadana del 
Distrito de Riohacha. 

De igual manera informó 
Alexander León, Director de 
Seguridad y Convivencia Ciuda-
dana del Distrito de Riohacha 
tras este primer encuentro “se 
logró unificar unos criterios a 
gestionar para lograr brindar 
un apoyo consistente con la 
realidad que vive el distrito de 
Riohacha”.

No obstante, ahora bien, 
se espera conocer el pronun-
ciamiento del Instramd en ca-
beza de su director Luis Pablo 
de Armas sobre las normativas 
a implementar con los taxistas 
de Riohacha para que estén 
organizados y tengan la docu-
mentación al día para poder 
operar en la ciudad.

El funcionario del Instramd 
explicó que en próximos días 
estará informando sobre sus 
acciones a implementar con 
relación a la organización en 
temas administrativos que 
deben tener los taxistas para 
operar en la ciudad de Rioha-
cha.

“Es el mejor camino para avanzar en la defensa del comercio de Maicao”: Juan Carlos Parody 
Martínez, líder de Maicao

El Director de Seguridad y Convivencia Ciudadana del Distrito atendió las in-
quietudes de algunos líderes del taxismo

Iniciaron mesas de trabajo con gremio de
taxistas en Riohacha, quienes piden mermen 
operativos de movilidad

Habilitado Puerto Nuevo en el sistema MUISCA para
exportaciones e importaciones: líderes sociales celebran 
la gestión

Mesa de trabajo con los líderes de las agremiaciones de taxistas en Riohacha.

El sistema MUISCA es el Modelo Único de Ingresos, Servicio y Control Au-
tomatizado.

http://www.twitter.com/guajiranews
http://www.facebook.com/guajiranews
http://www.instagram.com/guajiranews
https://chat.whatsapp.com/CKEGjE0hQlo0cQZ0SjMtw8
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ACTUALIDAD

María Isabel Cabarcas 
Aguilar, abogada, trabajado-
ra social, graduada y docente 
de la Universidad de La Gua-
jira, fue seleccionada por la 
Fundación para el Futuro de 
Colombia (Colfuturo) para rea-
lizar estudios de doctorado en 
la modalidad presencial en la 
Universidad de Buenos Aires, 
Argentina, los cuales inició en 
enero de este año y donde es-
tará radicada por cuatros años. 

Cabarcas ya empezó a des-
tacarse en su desarrollo acadé-
mico, es así como en el Salón 
Rojo de la Facultad de Derecho 
de la Universidad de Buenos 
Aires y de manera virtual a 
través de la plataforma zoom, 
participó del evento académi-
co denominado Dialogado des-
de el Sur: "Miremos el Derecho 
desde Acá", el cual fue creado 
por el profesor doctor Ricardo 
Rabinovich - Berkman, Director 
del Departamento de Ciencias 
Sociales, promoviendo la parti-
cipación de los estudiantes de 
los Cursos Intensivos Válidos 
para el Doctorado en Derecho, 
los cuales también dirige, a 
través de la presentación de 
ponencias alrededor de intere-
santes temáticas jurídicas, en 
armonía con el extenso campo 
de las ciencias sociales, los 
cuales resultan de gran interés 
para la comunidad académica 
mundial. A la organización de 
ese evento, se suman el De-
partamento de Posgrado de 
la UBA y el Máster en Cultura 
Jurídica, Seguridad, Justicia y 
Derecho de la Universidad de 
Girona, el cual dirige el profe-
sor José María Pérez Collados 
quien también estuvo presente 
a lo largo de la programación. 

El evento se llevó a cabo el 
pasado 24 de enero, la aboga-
da y trabajadora social guajira 
María Isabel Cabarcas Aguilar, 
en representación de Colombia 
y como cursante del módulo 1 
de verano, expuso sobre la te-
mática: Situación Jurídico-So-
cial de la Mujer Wayuu, siendo 
presentada por el profesor Bo-
liviano Limber Calle Sánchez, 
quien en aimara, lengua nativa 
del pueblo indígena del cual es 
parte, realizó la introducción 
previa a la conferencia. A lo lar-
go de la disertación, la profe-
sional riohachera evidenció los 
roles tradicionales de las muje-
res del más numeroso pueblo 
indígena de Colombia, al tiem-
po que, expuso con profunda 
admiración y respeto sobre los 
visibles liderazgos que durante 
las últimas décadas han lle-
vado a victorias significativas 
en múltiples escenarios de 
representación en las artes, la 
literatura, el desarrollo comuni-
tario, la gobernanza del agua, 

la gestión social, la defensa 
de los derechos humanos, el 
activismo, la apropiación cul-
tural y la política, lo cual debe 
ser valorado y reconocido cada 
vez más, en la medida en que 
ello incide en el buen vivir de 
la etnia y en el efecto ejempla-
rizante para las presentes y fu-
turas generaciones de niñas y 
jóvenes wayuu. 

Cabe destacar que en el 
evento también participaron, 
en representación de Chile, 
Danilo Báez, siendo presenta-
do por Michel Toledo del mis-
mo país, y José Antonio Tibur-
cio de Brasil, presentado por 
Nadia Rodríguez de Ecuador. 
Las participaciones y dinámica 
del evento, estuvo a cargo del 
profesor Jorge Heleno Costa 

de Brasil y la profesora docto-
ra Andrea Laura Gastrón, de 
Argentina. 

La tradicional Universidad 
de Buenos Aires cumplió en 
el 2021, 200 años, siendo su 
Facultad de Derecho de gran 
prestigio entre la comunidad 
nacional e internacional. Tal 
como se anuncia en su sitio 
web: La UBA fue la cuna aca-
démica de cuatro Premios No-
bel: Carlos Saavedra Lamas 
(primer Premio Nobel latinoa-
mericano, egresado de la Fa-
cultad de Derecho), Bernardo 
Houssay, Luis Federico Leloir y 
César Milstein. De la Facultad 
egresaron dieciséis Presiden-
tes de la República Argentina. 
La mayoría de las grandes fi-
guras de las ciencias y de las 

artes del país se formó en sus 
aulas, o dio clase en ellas. 
La mayoría de los argentinos 
triunfantes en el exterior salió 
también de sus claustros.

Al final, todos los partici-

pantes recibieron un cálido 
reconocimiento del público 
presencial y virtual, por su ex-
celente participación como 
conferencistas.

Docente guajira, María Isabel Cabarcas, participó 
de conferencia en Derecho en la Universidad de
Buenos Aires

La abogada, trabajadora social, docente y columnista se radicó en esta ciudad para cursar el Doctorado 
en que fue becada.

Acompañada de una tradicional mochila wayuu y luciendo una manta te-
jida, dio su conferencia en el Salón Rojo de la Facultad de Derecho de la 
UBA.

Esta es la primera conferencia presencial y la tercera virtual, ya que en 
2019 y 2020 había participado virtualmente en los encuentros académicos 
FICDER VI y VII (Ficción y Derecho) organizados por el doctor Ricardo Rabi-
novich- Berkman.

Los profesores Ricardo Rabinovich, Andrea Laura Gastron y Jorge Heleno 
Costa en la mesa principal.

Con estudiantes del módulo 4 y profesores, en la parte externa de la facul-
tad la cual se divisa imponente al fondo.
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DENUNCIAS

Las autoridades del Distrito 
de Riohacha se reunieron en 
consejo de seguridad extraor-
dinario para definir los planes 
a implementar para las cele-
braciones de la Virgen Nuestra 
Señora de los Remedios y ade-
más el próximo fin de semana 
de pre carnavales.

En el consejo de seguri-
dad extraordinario estuvieron 
los directores de Seguridad y 
Convivencia Ciudadana y del 
Instituto de Tránsito y Movili-
dad de Riohacha, además de 
la presencia del Secretario de 
Gobierno y miembros de la Po-
licía Nacional de Riohacha.

“Vamos a estar coordi-
nados con Policía, Tránsito y 
Ejército para cubrir los eventos 
de la Virgen, para estar pen-
dientes que no se presenten 
desordenes y alteración del 
orden público en la ciudad, 
protegiendo las vías. Con el 
Instramd establecimos dentro 
de las estrategias sabemos 
las limitaciones y la situación 

que presenta el Tránsito, es-
taremos complementándonos 
para poder ser integrales”, afir-
mó Alexander León, Director de 
Seguridad y Convivencia Ciuda-
dana del Distrito de Riohacha. 

Sobre la seguridad de can-

didatos a gobernación, alcal-
días, representantes a la cá-
mara, senadores, dirigentes 
políticos regionales y nacio-
nales, las autoridades del Dis-
trito de Riohacha informaron 
que será la Policía Nacional la 

encargada de la seguridad de 
estos.

“Es un tema donde Policía 
nos dijo que está plenamente 
ejecutando actividades y los 
servicios los tienen cubiertos, 
no tenemos la llegada de años 

anteriores, pero los servicios 
están cubiertos. Hasta aho-
ra las personalidades son de 
nivel departamental, no tene-
mos la lluvia de años anterio-
res, pero debemos entender 
que se van a presentar las 
elecciones y cada uno prepa-
ra el movimiento y el terreno 
para sus distintos movimientos 
políticos”, afirmó el Director de 
Seguridad y Convivencia Ciuda-
dana del Distrito de Riohacha, 
Alexander León.

En referencia a los ope-
rativos de las autoridades 
del Distrito de Riohacha para 
controlar a desadaptados en 
los eventos de pre carnaval, 
el funcionario dijo que “imple-
mentaremos el mismo servicio 
y que dejó resultados exitosos, 
llegando temprano a los sitios 
emblemáticos y donde llegan 
las personas, manteniendo la 
presencia para que las per-
sonas nos vieran y se dieran 
cuenta de nuestros operati-
vos”.

El alcalde Mohamad Dasu-
ki, puso la primera piedra, para 
el inicio de la implementación 
de dos unidades productivas 
avícolas, que contribuirán al 
fortalecimiento de la economía 
y al mejoramiento de la calidad 
de vida de más de 15 familias 
wayuu, de la zona rural del mu-
nicipio de Maicao.    

En la comunidad de San 
Felipe, ubicada en la margen 
izquierda de la vía Maicao-Pa-
raguachón, se inició la cons-
trucción de 10 galpones de 
8 x 4 metros, cada uno con 
125 gallinas, para un total de 
1250, en su máximo nivel de 
producción.  

Estos galpones estarán do-
tados con todas las condicio-
nes técnicas y sanitarias, para 
que las gallinas, puedan dar el 
máximo de su producción y así 
esta empresa pueda surtir de 
huevos al mercado local, regio-
nal y hasta el vecino país de 
Venezuela. 

Otros 5 galpones, se cons-
truirán en la comunidad indíge-
na La Paz. 

La comunidad San Felipe, 
está conformada en su mayo-
ría por familias wayuu, víctimas 
de conflicto armado lo que le 
permitió ser priorizada para la 
implementación de este impor-
tante proyecto productivo. 

Desde la administración 
municipal, se estará brindan-
do el acompañamiento téc-

nico ante el ICA, para el cum-
plimiento de los requisitos 
sanitarios, necesarios para la 
comercialización. 

Glenda Mapari Jurariyu, 

líder de la comunidad San Fe-
lipe, manifestó estar compla-
cida con la llegada del alcalde 
Mohamad Dasuki, a su comu-
nidad, para la implementación 

de este proyecto productivo, 
que se convierte en una for-
taleza económica para estas 
familias, las cuales podrán 
derivar su sustento económico 

de la comercialización de los 
huevos.

“Era en otras épocas que 
los alcaldes venían a estas 
comunidades se comprome-
tían y más nunca volvían, hoy 
tenemos un alcalde que es 
Mohamad Dasuki, quien vino 
en campaña se comprometió 
y ahora como alcalde está tra-
yendo este gran beneficio para 
nuestra comunidad, no un 
mercadito, sino una empresa 
propia que nos generará mu-
chos beneficios a largo plazo” 
concluyó la líder wayuu.

Por su parte, el alcalde Mo-
hamad Dasuki señaló “Con la 
ejecución de este proyecto pro-
ductivo, estamos apuntándole 
a varios objetivos como el de 
la seguridad alimentaria que 
dicta la sentencia T302, así 
mismo, activamos estas unida-
des productivas las cuales re-
cibirán completa asesoría para 
asociarse y convertirse en una 
microempresa y poder ofrecer 
sus productos a tiendas de 
grandes superficies, así como, 
servir de proveedores para los 
programas de alimentación es-
colar y el ICBF”.

El proyecto es ejecutado 
por el Consorcio Avícola Mai-
cao 2022, en un plazo de 4 
meses, la interventoría está a 
cargo del ingeniero Jorge Marín 
Benjumea y financiado con re-
cursos del Sistema General de 
Regalías.

Tras consejo de seguridad extraordinario

“Tenemos garantizada la seguridad para las festividades
de Nuestra Señora de los Remedios”: Director de Seguridad
y Convivencia Ciudadana

Alcaldía de Maicao, inició implementación de unidades
productivas avícolas en las comunidades indígenas de 
San Felipe y La Paz 

Estas unidades productivas avícolas contribuirán al fortalecimiento de la economía y al mejoramiento de la calidad 
de vida de mas de 15 familias wayuu.
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ACTUALIDAD

Iniciaron en firme las clases de seis 
profesionales de La Guajira que aspiran 
a ser Oficiales de la reserva naval de la 
Armada Nacional de Colombia.

Cabe indicar que estos seis profesio-
nales de la Universidad de La Guajira se 
encuentran en la Escuela Naval de Subo-
ficiales en la ciudad de Barranquilla reali-
zando las primeras clases.

Por su parte la Escuela Naval de Sub-
oficiales informó que “recibimos a seis as-
pirantes a Oficiales de la Reserva Naval 
de La Guajira, tierra de nuestro máximo 
héroe Naval, el Almirante José Padilla 
López”.

De igual manera informó la Escuela 
Naval de Sub Oficiales que “durante el re-

corrido por las instalaciones, los aspiran-
tes del Curso de Orientación a la Vida Mi-
litar No. 4, recibieron una inducción por 
parte de los mejores Marinos del Mundo, 
resaltando los valores, la vocación militar 
y las tradiciones marineras que caracteri-
zan, desde hace 200 años, a los tripulan-
tes de la Armada Nacional de Colombia”.

Cabe indicar que esta gestión para 
que los profesionales guajiros sean Ofi-
ciales de la reserva naval tuvo mucho que 
ver con la participación de la directora del 
programa de Administración Marítima y 
Portuaria de la Universidad de La Guajira, 
Melissa Paola Consuegra Terán y el mis-
mo rector de la Universidad de La Guajira, 
Carlos Arturo Robles Julio.

La Administración Munici-
pal de Uribia, liderada por 
el alcalde Bonifacio Henrí-

quez Palmar, a través de la Se-

cretaría de Gobierno y Asuntos 
Administrativos y con la finali-
dad de velar por la vida de la 
población, se han venido reali-

zando Consejos de Seguridad 
con las diferentes entidades 
que trabajan en aras de prote-
ger a la comunidad en la Alta 
Guajira. 

Es por esto, que el Secreta-
rio de Gobierno y Asuntos Ad-
ministrativos de Uribia, René 
Lindarte, solicitó apoyo a las 
autoridades competentes para 
proteger a varias familias del 
corregimiento del Cerro de la 
Teta, las cuales denuncian 
amenazas contra ellas.

De igual manera, la comu-
nidad expresa que dichas ame-
nazas colocan en riesgo la vida 
y la integridad de las personas 

que habitan allí, incluyendo ni-
ños, niñas y adultos mayores.

En el último Consejo de 
Seguridad en Uribia se crea-
ron una serie de compromisos 
para garantizar que se respete 
el derecho a la vida en esta 
zona de la Alta Guajira. 

Entre esos compromisos 
fue la de realizar una avanzada 
en las comunidades del sector 
para hacer un acompañamien-
to a las familias que denuncia-
ron amenazas. 

Por tal motivo, en articu-
lación con Ejército Nacional, 
Policía Nacional, Secretaría de 
Asuntos Indígenas, ICBF, Per-

sonería Municipal, Defensoría 
del Pueblo, se realizó apoyo y 
seguimiento en las diferentes 
zonas en las que se han pre-
sentado estos lamentables 
hechos.

“La Administración Munici-
pal no es ajena a toda la pro-
blemática anteriormente men-
cionada, es por esto que nos 
encontramos trabajando ar-
duamente para lograr mitigar 
esta situación en compañía 
de las entidades encargadas 
de salvaguardar y proteger los 
derechos de la comunidad en 
general”, afirmó la alcaldía mu-
nicipal de Uribia.

Llegó a la ciudad de Rioha-
cha Monseñor Luis Mariano 
Montemayor, Nuncio Apostóli-
co, quien es el representante 
del Papa Francisco en territorio 
colombiano. 

El Monseñor Luis Mariano 
Montemayor arribó en la tarde 
de ayer 31 de enero al aero-
puerto internacional Almirante 
Padilla y allí fue recibido por 
varios niños y niñas de la etnia 
wayuu.

Además, recibió el cariño 

de la comunidad religiosa de 
la ciudad de Riohacha, que por 

estos días celebra la víspera de 
la Virgen Nuestra Señora de los 

Remedios de Riohacha.
Según el itinerario, el Nun-

cio Apostólico estará en varias 
actividades religiosas organi-
zadas por la Catedral Nuestra 
Señora de los Remedios de Rio-
hacha.

También estará en zona 
fronteriza, en Maicao, además 
en el sector de Paraguachón, 
en distintas actividades socia-
les, humanitarias y religiosas 
este 1 de febrero.

En Maicao y Paraguachón, 

Monseñor Luis Mariano Mon-
temayor tendrá encuentros con 
refugiados y migrantes en esta 
zona del departamento de La 
Guajira.

Mientras que el 2 de febrero, 
día de la Virgen Nuestra Señora 
de los Remedios de Riohacha, 
el Nuncio Apostólico Luis Ma-
riano Montemayor estará en la 
misa central o conocida como 
santa misa pontifical en honor 
a la Virgen Nuestra Señora de 
los Remedios de Riohacha.

En Consejo de seguridad en Uribia, autoridades 
priorizan la protección de familias en el Cerro
de la Teta

Riohacha recibió a Monseñor Luis Mariano Montemayor, 
representante del Papa Francisco en Colombia

Inician clases seis profesionales 
guajiros que quieren ser
Oficiales de la Reserva Naval
de la Armada Nacional

Luego de un conflicto que ha dejado varias víctimas

Estará en las festividades religiosas de la Virgen Nuestra Señora de los Remedios

En la ciudad de Barranquilla

Consejo de Seguridad en el municipio de Uribia liderado por el alcalde Bo-
nifacio Henríquez Palmar.
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BIENESTAR

Los cambios tecnológicos 
se aceleraron con la pandemia 
y transformaron la manera de 
trabajar, así como los requeri-
mientos de las compañías de 
personal calificado. En tal sen-
tido, las tendencias del merca-
do laboral muestran una mi-
gración hacia las tecnologías 
de la información, ciberseguri-
dad, gestión de datos, marke-
ting digital y programación.

Para afrontar esta deman-
da, para 2025 la industria del 
software de Latinoamérica em-
pleará a más de 1.2 millones 
de programadores. Esto de-
mandará más trabajadores IT, 
profesionales que unifican la 
tecnología con la información 
para concretar diferentes ope-
raciones como el desarrollo de 
datos y productos que faciliten 
la experiencia de las empre-
sas.

Las ventajas de trabajar 
en tecnología

Trabajar desde casa o cual-
quier parte del mundo es, sin 
dudas, uno de los mayores 
beneficios de los trabajos IT. A 
esto se suman ventajas como 
el ahorro en transporte y ropa, 
además de poder adecuar los 
horarios.

Por otra parte, este tipo de 
actividades permite colaborar, 
incluso simultáneamente, con 
sectores muy diversos, como 
podría ser turismo, alimenta-
ción y medicina, o venta de 
bienes y servicios. Asimismo, 
ante la necesidad de personal 
que maneje sistemas de aten-
ción remota, las organizacio-
nes les ofrecen oportunidades 
de formación online, como las 
que ofrece la plataforma de 
aprendizaje online y en vivo 
Coderhouse.

Debido a que la prestación 
de servicios y la comercializa-
ción de productos online lle-
garon para quedarse, los per-
files tecnológicos tienen una 
plaza garantizada en el futuro 
laboral. Paralelamente, abre 
oportunidades de emprender 
nuevos proyectos y poner en 
marcha la propia empresa, 
además de amplificar la inclu-
sión laboral. Las personas con 
discapacidad, por ejemplo, ya 
no necesitan trasladarse para 
cumplir con sus funciones. 
Pero todo ello requiere la for-
mación adecuada.

Cuáles son los puestos 
más demandados en 

tecnología
Entre ellos se encuentran el 
especialista en Marketing Di-
gital, encargado de planear 
y ejecutar las estrategias de 
una organización, así como 
determinar el target para un 
producto específico, la elabo-
ración de un estilo de marca y 
campañas en el campo digital, 

entre otras.
Por su parte, el diseñador 

de UX -uno de los puestos más 
buscados en el área de IT- es 
experto en usabilidad y tiene 
la responsabilidad de que el 
usuario conecte con el produc-

to de una forma satisfactoria y 
cómoda. En tanto, la tarea de 
Data Science y Business Inte-
lligence implica procesar infor-
mación para facilitar la toma 
de decisiones, rol que tiene 
cada vez más importancia y 

figura entre las más elegidas.
Un desarrollador web es un 

especialista que posee los co-
nocimientos necesarios para 
la creación y mantenimiento 
de sitios web. A la par, el es-
pecialista en redes sociales 

se encarga de gestionar las 
redes sociales y participa ac-
tivamente en la planificación e 
implementación de la estrate-
gia en redes sociales con el fin 
de generar una conexión entre 
la audiencia y una marca.

El desarrollador Full Stack 
es uno de los profesionales 
que más conocimiento debe 
tener sobre distintas platafor-
mas y lenguajes de programa-
ción, por lo que su rol es cada 
vez más demandado. En la 
misma línea, el encargado de 
seguridad informática tiene 
la inmensa responsabilidad 
de proteger los datos de la or-
ganización y dar respuesta a 
problemas como la ciberdelin-
cuencia.

En tanto, el desarrollador 
en Python es un especialista 
en programación con lengua-
je Python, uno de los más de-
mandados por empresas que 
realizan sus propios desarro-
llos. No es el único lenguaje 
utilizado, en ese mismo ran-
king figuran los desarrollado-
res en Javascript y React Js.

Los cursos de Coderhouse 
están diseñados para apren-
der de manera efectiva y di-
vertida, lo cual se observa en 
sus resultados. La empresa, 
fundada en 2014 por los em-
prendedores Christian Patiño 
y Pablo Ferreiro, informa que 
la tasa de finalización de sus 
cursos es superior al 90%.

Con el objetivo de llegar a 
más alumnos de toda la re-
gión, garantiza precios acce-
sibles y acceso a una plata-
forma que ofrece más de 60 
cursos y 20 carreras digitales 
en vivo. Para mayor informa-
ción se puede ingresar aquí.

Mundo laboral: cuáles son los beneficios de trabajar 
con la tecnología
La transformación digital generó en las organizaciones la necesidad de contar con talento que domine 
habilidades digitales, lo que representa una gran oportunidad para las nuevas generaciones.
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JUDICIALES

Mediante un allanamien-
to fue encontrado un arsenal 
de guerra, balas de alto cali-
bre y material de intendencia 
de las fuerzas militares; que 
estaban guardados en un 
punto de acopio ilegal.

El personal adscrito a la 
Seccional de Investigación 
Criminal, Sijín de la Policía Na-
cional, en coordinación con la 

Fiscalía General de la Nación 
realizaron este operativo.

Los investigadores me-
diante una orden de registro 
llegaron a una propiedad ubi-
cada en zona rural del munici-
pio Uribia, hallando las armas 
de alto calibre.

El personal policial encon-
tró dentro de costales y en un 
cajón de madera: seis fusiles, 

120 cartuchos calibre 5.56 
milímetros; 223 cartuchos ca-
libre 7.62 milímetros; nueve 
proveedores calibre 7.62 milí-
metros, diez proveedores cali-
bre 5.56 milímetros y cuatro 
chalecos porta proveedores.

El descubrimiento de este 
arsenal fue posible gracias a 
labores de investigación, que 
dieron pistas sobre la exis-

tencia de un inmueble que 
estaría siendo utilizado para 
ocultar el armamento.

La Policía Nacional ha 
informado que, con este re-
sultado operacional, se logra 
diezmar el accionar criminal 
de un grupo delincuencial de-
dicado al hurto y al homicidio 
en el tramo Uribia – Cabo de 
la Vela.

Tres personas fueron de-
tenidas en un allanamiento 
por tener orden de captura, al 
estar sindicados de cometer 
homicidio, tortura y por porte 
ilegal de armas de fuego.

La diligencia judicial fue 
adelantada por la Seccional de 
investigación Criminal, Sijín de 
la Policía Nacional, mediante 
cuatro mandatos de registro en 
Barrancas, dando con la captu-
ra de los presuntos responsa-
bles del asesinato de Andrés 

Alberto Martínez Medina.
Los capturados son identi-

ficados como: Anderson Villa-
zón Blanchar, Yesica Gamarra 
Cobo y Josefa María Gamarra 
Cobo; mientras una cuarta per-
sona vinculada al proceso se 
entregó espontáneamente.

Se conoció que la víctima 
Andrés Martínez se rehusó 
a permitirle el acceso a alias 
Ponchito, quien exigía manipu-
lar el sistema de cámaras que 
tenía en su residencia.

El objetivo de alias Ponchi-
to era tener los videos, porque 
fue grabada una diligencia de 
allanamiento en su contra, 
que fue adelantada por estar 
investigado en el atraco a una 
entidad bancaria en el mismo 
municipio.

Ante la negación de la vícti-
ma de poder brindarle la opor-
tunidad de alterar el material 
fílmico, decidió terminar con 
su vida en compañía de varias 
personas más.

Vecinos del sector de 
la antigua vía entre 
Uribia y Maicao, a la 

altura del cementerio Colom-
bo – Árabe, jurisdicción del 
municipio fronterizo, no su-
peran la conmoción causada 
por el macabro hallazgo pa-
sadas las 6:30 de la mañana 
de ayer, de un cadáver incine-
rado casi que en su totalidad.

Una de las versiones que 
se conocieron, sobre el tema, 
dan cuenta que a media no-
che los residentes de la zona 

sintieron un vehículo, des-
pués vieron la hoguera, y el 
ruido cuando se marchaba 
lo que indica que la víctima 
pudo ser quemada aún es-
tando con vida. 

Pese a estar incinerado 
en más de un 80, el cadáver 
al parecer sería de una mujer, 
sin embargo será el instituto 
de Medicina Legal el encar-
gado de dictaminar el sexo, 
las causas de la muerte e 
identificar a la víctima, la cual 
quedó irreconocible.

 La diligencia de le-
vantamiento del cadáver lo 
practicó el personal de la 
Seccional de Investigación 
Criminal, Sijin de la Policía 
Nacional.

 Hasta ahora no hay 
un pronunciamiento de las 
autoridades y la población 
fronteriza pide que se escla-
rezcan estos hechos que re-
pudian dado el grado de se-
vicia con la que se cometió el 
crimen.

Después que resultó herido 
en un atentado a bala, donde 
murió esa misma noche un fun-
cionario de Migración Colombia, 
falleció ayer Wilson Javier Oñate 
Villarreal, de 29 años, conocido 
como 'Wicho'.

Esta persona estuvo once 
días luchando por su vida, en 
una Unidad de Cuidados Inten-
sivos, UCI, en Valledupar, donde 
en la mañana, el personal de 
salud del centro de mayor com-
plejidad indicó que falleció.

Los reportes oficiales indi-
can que Wicho fue alcanzado 
por siete proyectiles así: tres en 
el tórax, dos en la región tem-
poral y dos más en la pierna 
izquierda.

Se conoció que el atentado 
ocurrió el pasado 20 de enero 
en la taberna El Juzgado, ubica-
da en la esquina de la calle 19 
con la carrera 7, del barrio San 
José, en Maicao; cuando esta-
ban celebrando un cumpleaños 
y llegó un sujeto con chaleco y 

les disparó.
En esa oportunidad se indi-

có que Oñate Villarreal fue reco-
gido y conducido hasta el hospi-
tal San José en Maicao y de allí 
fue remitido hasta la capital del 
Cesar. 

La misma noche dejó de 
existir al recibir dos impactos 
de arma de fuego, Amir Enrique 
Lechuga Lechuga, de 44 años; 
quien laboraba con Migración 
Colombia en el municipio fron-
terizo.

Hallan 6 fusiles y 343 balas en un allanamiento

Sin pistas sobre cadaver 
incinerado encontrado en la 
antigua vía que comunicaba a 
maicao con uribia

Los Capturan por homicidio, tortura y porte ilegal de 
armas de fuego

Falleció herido a bala del atentado a 
funcionario de Migración Colombia

Uribia

Barrancas

Wilson Javier Oñate Villarreal, de 29 años, fallecido.

Anderson Villazón Blanchar, Yesica Gamarra Cobo y Josefa María Gamarra 
Cobo, capturados.

El cuerpo de la mujer, fue trasladado a medicina legal para su posterior 
identificación.
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Al llegar a un puesto de 
control y revisar la carga 
que transportaba un vehí-
culo, a su ingreso de Vene-
zuela por la frontera norte 
de Colombia, fue hallada 
mercancía sin la documen-
tación de importación.

El procedimiento fue 
realizado por el Grupo de 
Caballería Matamoros, en 
coordinación con funcio-
narios de la Dirección de 
Impuestos y Aduanas Na-
cionales, Dian.

Se conoció que el re-
tén militar estaba ubicado 
en la carretera Troncal del 

Caribe, entre Maicao y Pa-
raguachón; corredor vial 
utilizado para el transporte 
de material ilegal.

Los uniformados en-
contraron 600 cajetillas 
de diferentes marcas ex-
tranjeras, que estaban 
compuestas por un total 
de 12.000 cigarrillos de 
contrabando.

Igualmente, había 20 
botellas de licor, sin estam-
pillado nacional, produci-
dos y procedentes de otros 
países, que requieren do-
cumentación para ingresar 
al territorio de Colombia.

Cuando se movilizaba por 
las vías de La Guajira, al ver el 
conductor un puesto de control 
siguió la marcha y más adelan-
te dejó el vehículo abandonado 

con marihuana a bordo.
Este procedimiento fue 

adelantado en las últimas ho-
ras por el personal adscrito 
a la Seccional de Tránsito y 

Transporte, Setra de la Policía 
Nacional.

La acción de los uniforma-
dos se presentó sobre el kiló-
metro 34, de la carretera Tron-

cal del Caribe, a la altura del 
caserío Santa Rita de Jerez, en 
el municipio Dibulla.

A la persona que se movi-
lizaba en una camioneta Che-

vrolet línea Dimax, color blan-
co; le hicieron el requerimiento 
y omitió la señal de pare dán-
dose a la fuga, dejando solo el 
vehículo más adelante.

Al verificar, observaron que 
en el interior había 24 costa-
les, con 48 paquetes cada uno, 
para un total de 2.112 paque-
tes, con peso aproximado de 
1.056 kilogramos de marihua-
na.  

Según labores investigati-
vas, esta sustancia tenía como 
destino la Alta Guajira, donde 
seria almacenada y posterior-
mente transportada vía marí-
tima a las Islas del Caribe, en 
cuyo mercado exterior está 
avaluada en más de 3.000 mi-
llones de pesos.

Después que se llevó una 
motocicleta mediante la moda-
lidad de atraco, un hombre fue 
detenido, quien tiene varios 
denuncios por esta actividad 
ilícita y el automotor fue recu-
perado.

Una persona alertó a la Po-
licía Nacional en Riohacha que 
le acababan de despojar del 
rodante y de inmediato se or-

ganizó un procedimiento para 
ubicar el vehículo.

Al solicitar las coordenadas 
a la empresa que instaló el dis-
positivo GPS, los uniformados 
lograron conocer la ruta que 
estaba realizando el asaltante 
con la moto.

El recorrido fue monitorea-
do hasta donde finalizó y allí 
llegaron los policiales, quienes 

detuvieron a Yeiron David Her-
nández López, reconocido en 
la capital el departamento con 
el alias de Piña.

Se conoció que al notar la 
presencia de las autoridades 
trató de huir, pero metros más 
adelante es alcanzado y pro-
cedieron a leerle los derechos 
como persona capturada.

La Institución de seguridad 

informó que el aprehendido se 
dedicaba al hurto de motoci-
cletas en Riohacha y sobre el 

cual existen varios procesos 
judiciales por el mismo delito.

Grupo matamoros incautó cigarrillos y licor de 
contrabando

Incautan 1.056 kilos de marihuana en camioneta 
que fue abandonada

Captura a alias 'Piña' ladrón 
de motos en Riohacha

JUDICIALES
Vías de La Guajira

Vías de La Guajira

Riohacha

Marihuana incautada.

Yeiron David Hernández López, capturado.

http://www.instagram.com/guajiranews


¡LÉELO Y PÁSALO!

17Guajira News | Riohacha, La Guajira  | Miércoles, 1 de febrero de 2023

Kanner y Keyner, Los K Morales, 
en busca de acordeonero

Llegó el Churismo’, sigue impactando por toda la región 
Caribe con el Churo Díaz

Jorge Cura finalizó la grabación de entrevistas con 
artistas y personajes del folclor vallenato para su 
programa Sucesos

Diego Daza, rotundo éxito en 
Bogotá, Bucaramanga y
González (Cesar)

Por: Carlos Mario Jiménez

Por: Paul Bolaño Saurith

Un inolvidable espectáculo, 
con motivo del cumpleaños de 
su padre Miguel Morales, brin-
daron Kanner y Keyner, Los K 
Morales, en el concierto al que 
aprovecharon para invitar a 
tres acordeoneros.

El retiro de Chide García 
obligó a Los K Morales a bus-
car un nuevo digitador, quien 
tendrá la responsabilidad de 
mantener el estilo, pero tam-
bién aportar sonidos para el 
disfrute de los consumidores 
de vallenato en la actualidad.

Los invitados llegaron a 

esta fiesta previo a un ensayo 
realizado la semana anterior 
en Valledupar. Todos interpre-
taron cinco canciones inclui-
das en el reportorio de Kanner 
y Keyner, además de otras 
canciones de Kaleth y Miguel 
Morales.

El primero en subir a la ta-
rima fue Jaime Luis Campillo, 
quien actualmente acompaña 
a Rafa Pérez en algunos con-
ciertos, pero todo indica su 
querer es un proyecto sólido.

Otro acordeonero que apor-
tó sus notas y tiene la inten-

ción de quedarse con ellos fue 
Adelmis Cadena, que acompa-
ñó hasta hace unos meses a 
Erick Escobar y estaba radica-
do en Medellín.

El último fue Lolo Zabaleta, 
compañero de Giank Pabón, 
este es un joven con ganas y el 
más joven del grupo.

Por el momento, Los K Mo-
rales no han elegido su nuevo 
compañero, sin embargo, es-
tán en el proceso de escuchar 
estilos e invitarlos a sus próxi-
mos conciertos que serán en 
Santa Marta y Bogotá.

Impactante, así está el ar-
tista Churo Diaz, quien realizó 
con éxito seis conciertos en las 
mejores fiestas de la región Ca-
ribe donde se impone con su 
nuevo álbum ‘Único’.

La gira comenzó el viernes 
27 de enero por Tierra Alta 

(Córdoba); el sábado 28 tuvo 
cuatro presentaciones en: So-
ledad (Atlántico); en la disco-
teca Díscolo en Barranquilla y 
en un evento privado, y El Pilón 
(Bolívar). El domingo 29 animó 
las fiestas de Bosconia (Cesar), 
siendo el artista más aplaudi-

do de la noche.
El Churismo disfrutó de seis 

conciertos con sus más recien-
tes éxitos: ‘Ya pa qué’, ‘Llegó el 
Churismo’, ‘Único’ y ‘Puro pum 
pum’. Sin duda alguna, Churo 
Diaz, sigue impactante.

El periodista Jorge Cura 
finalizó la grabación de 
una serie de entrevistas 
con artistas y personajes 
del folclor vallenato resi-
dentes en San Juan del Ce-
sar (La Guajira) que saldrá 
en su programa Sucesos, 
que se emite por Telecari-
be los sábados a la una de 
la tarde.

A raíz del gran impacto 
que lograron los primeros 
programas que se hicie-
ron con Gustavo Gutiérrez, 
Omar Geles, Luis Egurrola, 
Fabián Corrales y Javier 

Fernández Maestre, entre 
otros, el periodista conti-
nuó con la tarea de seguir 
mostrando el potencial de 
la música vallenata con su 
estilo particular.

En esta nueva entrega, 
el programa Sucesos, pre-
sentará las entrevistas los 
días sábado y domingo, en 
el mismo horario de la una 
de la tarde por Telecaribe.

En esta oportunidad 
fueron entrevistados: Au-
relio Núñez, Marciano 
Martínez, Deimer Marín, 
Juan Pablo Marín, Adrián 

Villamizar, Franklin Moya, 
entre otros.

Este programa contó el 
apoyo del secretario gene-
ral de la gobernación del 
Atlántico Raúl Lafourie, 
quien es oriundo de San 
Juan del Cesar.

Al terminar el ciclo de 
entrevistas, los sanjuane-
ros, en cabeza de su alcal-
de Álvaro Díaz, le ofrecieron 
una parranda vallenata al 
periodista Jorge Cura en el 
hotel Casa Murillo en San 
Juan del Cesar. Allí cantó 
Armando Mendoza, animó 

la parranda Álvaro Álvarez, 
participaron muchos de 
los artistas entrevistados y 
estuvieron invitados Javier 
Fernández Maestre, direc-
tor de Olimpica Stereo y su 
esposa Ivón Guerra.

Jorge Cura se fue muy 
agradecido con toda la co-
laboración de los artistas 
y personajes del folclor 
vallenato y a partir de hoy, 
comienza su trabajo de 
edición para salir con su 
programa Sucesos por Te-
lecaribe, el próximo sába-
do y domingo.

Sin duda alguna, los artis-
tas Diego Daza y Carlos Rueda 
están en su mejor momento 

y así lo ratificaron con el Sold 
Out que se registró el pasado 
viernes en la discoteca Matil-

delina en Bogotá.
Los capitalinos agotaron 

las entradas con tiempo de 
anticipación garantizando el 
rotundo éxito del concierto y 
con la llegada de los artistas al 
escenario se vivieron infinitas 
emociones con Diego Daza y 

Carlos Rueda.
Los artistas interpretaron lo 

mejor de su repertorio: El des-
pecho, Trago doble, La soltería 
y Me llevó a la luna, entre otras 
canciones que fueron el deleite 
de la fría noche Bogotá.

Diego Daza y Carlos Rueda 

en sábado actuaron en Buca-
ramanga en un evento privado 
y el domingo en la noche en las 
fiestas de González – Cesar, 
donde el público la pasó ‘De 
película’, con sus artistas pre-
feridos.

SOCIALES & CULTURA

Diego Daza.

Por: Paul Bolaño Saurith

Por: Paul Bolaño Saurith
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NACIONALES

La Primera Dama de la Nación sostendrá un encuentro 
con su homóloga de Venezuela, Cilia Flores

Presidentes Gustavo Petro y Guillermo Lasso 
lideraron en Tulcán, el XI Gabinete Binacional 
Colombia – Ecuador

Este encuentro tendrá como fin conocer El Sistema Nacional de Orquestas y Coros Juveniles e Infantiles 
de Venezuela y el aporte al desarrollo integral de niñas, niños y adolescentes, así como su posibilidad de 
adaptarlo en el territorio nacional. 

Las conversaciones se enmarcarán en 7 ejes temáticos: seguridad y defensa, infraestructura y conec-
tividad, asuntos fronterizos, asuntos ambientales, asuntos sociales y culturales, asuntos económicos y 
comerciales y el Plan Binacional de Integración Fronteriza.

Como un gesto de recon-
ciliación y retorno de las rela-
ciones diplomáticas y trabajo 
en conjunto, la Primera Dama, 
Verónica Alcocer García, sos-
tendrá un encuentro con su 
homóloga, Cilia Flores, en Ca-
racas, Venezuela. 

Esta invitación tendrá como 
propósito afianzar el trabajo 
conjunto entre ambos países; 
conocer el sistema de bandas 
venezolano y su posibilidad de 
adaptarlo en Colombia, como 
un aporte al desarrollo físico y 
cognitivo de niñas, niños y ado-
lescentes, así como fomentar 
la riqueza cultural que posee el 
territorio. 

Durante la visita, a la que 
también asistirá el Viceminis-
tro de Creatividad, Jorge  Ig-
nacio Zorro, la Primera Dama 
visitará el Centro Nacional de 
Acción Social por la Música, la 
Casa Amarilla Antonio José de 
Sucre, donde conocerá El Sis-
tema Nacional de Orquestas y 

Coros Juveniles e Infantiles de 
Venezuela, un programa públi-
co que mediante la música, se 
dedica a la capacitación, pre-
vención y recuperación de lo 
s grupos más vulnerables del 

país. 
Asimismo, la señora Veróni-

ca tendrá un breve encuentro 
con el Presidente Nicolás Ma-
duro, en el Palacio de Miraflo-
res, como muestra de gratitud 

por la invitación y la reactiva-
ción de relaciones bilaterales. 

 Este encuentro contará con 
la participación de la Ministra 
del Poder Popular para la Mu-
jer y la Igualdad de Género de 

Venezuela, Diva Guzmán; Del-
cy Rodríguez, Vicepresidenta 
Ejecutiva; Ernesto Villegas, Mi-
nistro del Poder Popular para 
la Cultura; Eduardo Méndez, 
Director Ejecutivo de El Sis-
tema y Beatriz Abreu, herma-
na del maestro José Antonio 
Abreu, fundador de El Sistema. 

El Presidente Gustavo Petro 
viajó ayer martes a Tulcán, Ecua-
dor, donde sostuvo una reunión 
bilateral con el Presidente del 
país vecino, Guillermo Lasso, e 
intervino en el XI Gabinete Bina-
cional Colombia – Ecuador, en el 
que los dos gobiernos fijaron las 
prioridades de la agenda común 
y ratificaron los lazos de herman-
dad y cooperación que unen a 
los dos países.

El evento se realizó en la Uni-
versidad Politécnica Estatal del 
Carchi, en Tulcán, y contó con la 
participación de los equipos mi-
nisteriales de los dos gobiernos.

Las conversaciones se en-
marcaron en 7 ejes temáticos: 
seguridad y defensa, infraes-
tructura y conectividad, asuntos 
fronterizos, asuntos ambienta-
les, asuntos sociales y cultura-
les, asuntos económicos y co-
merciales y el Plan Binacional de 

Integración Fronteriza.
Se prevé que temas pun-

tuales como la protección de la 
selva amazónica, la transición 
energética, la migración y la co-
nectividad por la Vía Panameri-
cana serán parte fundamental 
de la agenda de trabajo en Tul-
cán.

Agenda
El Presidente Petro, acompaña-
do por su comitiva oficial, arribó 
al Aeropuerto ‘Teniente Coronel 
Luis Mantilla’ de Tulcán, donde 
fue recibido con calle de honor 
por el Ministro de Relaciones Ex-
teriores de Ecuador, Juan Carlos 
Holguín.

De allí se trasladó a la Uni-
versidad Politécnica Estatal del 
Carchi, donde sostuvo una reu-
nión privada con el Presidente 
Guillermo Lasso, tras lo cual los 
mandatarios procedieron a ins-

talar la sesión del XI Gabinete 
Binacional Colombia – Ecuador.

Al término de este ejercicio, 

los dos Jefes de Estado firmaron 
la Declaración Presidencial con 
las conclusiones del encuentro, 

ofrecieron una declaración con-
junta a los medios de comuni-
cación y pasaron a la toma de la 
foto oficial.

Tras un último encuentro de 
los presidentes y sus delegacio-
nes, en la Hacienda La Joya de 
Tulcán, el Presidente Petro regre-
só al país.

Comitiva
En su visita a Ecuador, el Pre-
sidente Petro estuvo acompa-
ñado por la Jefe de Despacho 
Presidencial, Laura Sarabia, 
y los ministros de Relaciones 
Exteriores, Álvaro Leyva Du-
rán; Defensa, Iván Velásquez; 
Agricultura, Cecilia López; Co-
mercio, Industria y Turismo, 
Germán Umaña; Educación, 
Alejandro Gaviria; Ambiente, 
Susana Muhamad, y Transpor-
te, Guillermo Reyes.

Se prevé que temas puntuales como la 
protección de la selva amazónica, la

transición energética, la migración y la
conectividad por la Vía Panamericana

serán parte fundamental de la agenda de 
trabajo en Tulcán.

Esta visita se dará 
en Caracas, en el 

marco de la
reactivación de

relaciones
diplomáticas, 

como un gesto de 
reconciliación y 

muestra de
trabajo conjunto 

entre ambos
países. 

http://www.guajiranews.com
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CIENCIA & TECNOLOGÍA

Fuente: Efe.

Investigadores del Instituto 
de Ciencias del Mar (ICM-CSIC) 
de Barcelona han observado 
que el plancton en los océa-
nos polares emite benceno y 
tolueno, dos gases de origen 
biológico que contribuyen a la 
formación de nubes e inciden 
en el clima.

El trabajo, que publica la re-
vista Science Advances, descri-
be las primeras mediciones de 
benceno y tolueno en los océa-
nos polares e indica que estos 
compuestos tienen un origen 
biológico, en contra de lo que 
se pensaba hasta ahora, que 
su presencia en el aire marino 
polar era una prueba del alcan-
ce de la contaminación huma-
na procedente de la combus-
tión de carbón y petróleo o del 
uso de disolventes, entre otros.

El estudio, en el que han 
colaborado el Instituto de Quí-
mica Física Rocasolano (IQ-
FR-CSIC) y el Plymouth Marine 
Laboratory (PML), recuerda la 
importancia de las nubes, que 
filtran la radiación solar, para 
comprender los cambios climá-
ticos del pasado y del futuro.

«Si no acertamos con las 

nubes, no acertaremos con el 
clima», ha destacado el inves-
tigador del ICM-CSIC y autor 
principal del estudio, Charel 
Wohl, que ha reconocido que 
apenas se está empezando «a 
desvelar los múltiples ingre-
dientes que forman las semi-
llas de las nubes».

Analizar la relación del 
plancton y las nubes en 
zonas con aire limpio

La única manera de saber 
cómo se regulaba la composi-
ción atmosférica antes de los 
profundos cambios generados 
por la actividad humana en la 

era industrial es estudiar aque-
llas regiones en las que el aire 
permanece aún limpio, como 
es el caso de las zonas pola-
res.

Para elaborar este estu-
dio, los científicos midieron las 
concentraciones de benceno y 
tolueno en el agua superficial 
y en el aire durante dos cam-
pañas oceanográficas: una en 
el Ártico y otra en el océano 
Austral.

La distribución de estos 
gases, su relación con la can-
tidad de fitoplancton (plancton 
vegetal) y el hecho de que el 
océano los emitiera constante-

mente a la atmósfera en lugar 
de captarlos de esta, llevaron a 
los investigadores a la conclu-
sión de que tenían un origen 
biológico.

Luego, al incorporar los 
datos a un modelo global de 
química atmosférica y clima, 
advirtieron que el benceno y el 
tolueno emitidos por el océano 
contribuían significativamente 
a la producción de aerosoles.

Esto ocurría sobre todo en 
la atmósfera extremadamente 
limpia y no contaminada del 
océano Austral: donde estos 
dos gases aumentaban la can-
tidad de aerosoles orgánicos 
en un 8 % y hasta un 80 % en 
situaciones transitorias.

Un fenómeno global
que ahora estaría

enmascarado por el
impacto de la
contaminación

Según los autores del traba-
jo, lo más probable es que el 
efecto natural del benceno y 
el tolueno marinos sobre la 
química atmosférica fuera 
un fenómeno generalizado y 
global antes de la Revolución 

Industrial, pero ahora estaría 
enmascarado por el impacto 
generalizado de la contamina-
ción.

Según el investigador del 
IQFR-CSIC Alfonso Saiz-López, 
«los modelos climáticos ten-
drán que considerar las emi-
siones de benceno y tolueno 
de los océanos si quieren acer-
tar con las nubes en las pro-
yecciones climáticas tanto del 
pasado como del futuro».

Por su parte, el investigador 
del ICM-CSIC y coautor del es-
tudio Rafel Simó ha concluido 
que «este es otro ejemplo de 
cómo millones de años de evo-
lución han moldeado las inte-
racciones entre el océano y la 
atmósfera, de tal manera que 
la vida oceánica no solo se ha 
adaptado al clima, sino que ha 
contribuido a regularlo».

En el futuro, el equipo ahon-
dará en el estudio del impacto 
de la vida microscópica del 
océano en la atmósfera y para 
ello, el próximo mes de febrero 
se desplazarán de nuevo hasta 
las aguas antárticas para con-
firmar el hallazgo y hacer más 
mediciones.

Una nueva actualización 
de la aplicación de WhatsA-
pp para los dispositivos que 
cuentan con el sistema opera-
tivo Android, permitirá que los 
usuarios de la plataforma de 
mensajes puedan establecer 
nombres y descripciones de 
chats grupales aún más largas.

La actualización de la ver-
sión beta disponible en Google 
Play Store presentará un au-
mento en los caracteres para 
los campos dedicados a pre-
sentar descripciones para los 
grupos de WhatsApp. Mientras 
que los nombres pasarán de 
25 a 100 caracteres, las des-
cripciones de 512 caracteres 
tendrán hasta 2.048 disponi-
bles.

Con esta modificación en 
la manera de introducir las 
descripciones de los grupos, 
la aplicación de mensajes ins-
tantáneos dará mayor libertad 
a los creadores y administrado-
res de los chats grupales para 
describir la finalidad de es-
tas conversaciones, de modo 
que los participantes podrán 
entender el motivo de su pre-
sencia en el grupo o decidir si 
unirse o no.

Ya que esta función se está 
lanzando a más dispositivos 
que tienen acceso a la versión 
beta de la aplicación, el lanza-
miento de esta función podría 
producirse este mismo año, 
aunque no se puede asegu-
rar que sea en el corto plazo. 

Para ver estos cambios en su 
versión de la plataforma los 
usuarios tendrán que ingresar 
a algún grupo del que ya for-
men parte o crear uno comple-
tamente nuevo.

En caso de que el usuario 
sea administrador de un chat 
grupal, podrá pulsar el nombre 
de la conversación y luego en 
la opción de “Añade una des-
cripción del grupo”. El campo 
en el que se debe ingresar el 
texto no tiene un contador de 
caracteres de manera cons-
tante, por lo que se tendrá que 
introducir el texto que se desee 
establecer. En la actualidad el 
contador de caracteres restan-

tes aparecerá una vez que solo 
falten 50 para llegar al límite 
permitido.

Sin embargo, en caso de 
que se tenga acceso a esta ver-
sión beta de la aplicación y se 
haya instalado la actualización 
correspondiente, los usuarios 
tendrán permitido escribir tex-
tos más largos y en caso de 
que estos superen el límite per-
mitido, la aplicación emitirá un 
mensaje. “La descripción que 
ingresó es demasiado larga. 
Ingrese una descripción que 
tenga 2.048 caracteres o me-
nos e intente de nuevo”.

Nuevas funciones de 

WhatsApp para el 2023
Una de las características que 
podría ver su ingreso a la ver-
sión global de WhatsApp en 
los próximos meses es la ca-
pacidad de buscar mensajes 
no por su contenido, sino por 
la fecha de envío registrada 
en la plataforma. Esta función 
solo podrá ser utilizada por los 
usuarios de la aplicación en el 
sistema operativo iOS.

Actualmente, la aplicación 
solo permite la búsqueda de 
mensajes de texto enviados 
o recibidos por su contenido, 
pero esta nueva función podría 
incluir un botón dentro de la 
barra de búsqueda que permi-

ta el despliegue de un calenda-
rio en el que se pueda especi-
ficar una fecha exacta dentro 
de la cual se pueda volver a 
buscar un mensaje.

Este filtro de búsqueda aún 
está pendiente de incorporarse 
a la prueba beta en smartpho-
nes con el sistema de Android 
pues la actualización de la ver-
sión de prueba de la aplicación 
aún no incluye a esta función 
dentro de sus características. 
Una vez que se tenga acceso 
a ella, se sabrá que la carac-
terísticas está cerca de su lan-
zamiento, aunque esto podría 
tomar varios meses.

Grupos de WhatsApp tendrán más espacio para darse 
a conocer al mundo

Descubren que el plancton emite dos gases que 
forman nubes e inciden en el clima

Los nombres de estos chats también se ampliarán, tendrán espacio para 100 caracteres.
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Once Caldas sigue sin ga-
nar en la Liga BetPlay 2023-II. 
Los dirigidos por Diego Corre-
dor empataron 1-1 en condi-
ción de local con Deportes To-
lima, en el estadio Palogrande 
de Manizales. Los de Hernán 
Torres son líderes parciales 
tras alcanzar los cuatro pun-
tos e igualar Atlético Bucara-
manga y Atlético Nacional.

Boné anota un golazo y 
Dayro llega a los 100

Un primer tiempo muy intenso 
por parte de ambos equipos, 
que intentaron irse en venta-
ja y buscaron aprovechar los 
errores del rival con varias 
oportunidades de ataque en 
ambos arcos. Al minuto 33 

se abrió el marcador con un 
golazo por parte del equipo vi-
sitante. Jeison Angulo filtró un 
pase con borde externo para 
Facundo Boné que sacó un 
potente remate por entre las 
piernas de Eder Chaux.

En el tiempo de adición 

llegó el gol del empate para 
Once Caldas. El juez central, 
luego de revisar el VAR, de-
terminó penal por una falta 
dentro del área. Dayro Moreno 
pidió el balón y cobró cruzado 
al palo derecho del arquero 
William Cuesta, que no adivi-

nó la dirección y se lanzó para 
el lado contrario. Con este son 
100 goles del delantero con el 
equipo de Manizales.

Segundo tiempo con 
pocas opciones

Once Caldas salió con mu-
cha más a intensidad para el 
complementó y generó varias 
opciones de gol. Una de las 
más claras la tuvo Shermán 
Cárdenas que sacó un poten-
te remate de media distancia 
que pasó muy cerca del palo 
izquierdo del arco del Depor-
tes Tolima. Además, un par de 
centros que no pudieron ser 
conectados.

Los visitantes desperta-
ron y en los últimos minutos 

tuvieron algunos acercamien-
tos, sin embargo, no tuvieron 
la efectividad necesaria para 
convertir y tomaron malas de-
cisiones en el último cuarto de 
cancha. El cierre del partido 
estuvo muy cerrados y al final 
ningún equipo se hizo daño. 
En el tiempo de adición Jeison 
Ángulo salió expulsado en el 
equipo de Ibagué.

Con este resultado Depor-
tes Tolima es primero con 4 
puntos y una diferencia de gol 
de +1, mientras que Once Cal-
das es decimocuarto con una 
unidad. En la próxima jornada 
se enfrentarán a Deportivo 
Cali en Palmaseca y Águilas 
Doradas en el Alberto Grisa-
les, respectivamente.

El ‘10′ está de vuelta en el fút-
bol profesional colombiano. Juan 
Fernando Quintero debutó con la 
camiseta de Junior en un partido 
especial para él, pues en frente 
estaba Independiente Medellín, 
club del cual es hincha. Al final 
fue igualdad a uno en el Metropo-

litano con el volante los 90 minu-
tos en cancha.

Arturo Reyes, director técnico 
del equipo barranquillero, se re-
firió al debut del mediocampista 
ofensivo en este compromiso co-
rrespondiente a la segunda jorna-
da de la Liga BetPlay: “El trabajo 

de Juan Fernando, la idea con él, 
era que se moviera con libertad, 
estar siempre cerca del balón, 
que se pudiera asociar con com-
pañeros cercanos. Es un jugador 
al que hay que darle el balón, 
buscarlo mucho”.

Sobre cómo sacarle mayor 
provecho a sus virtudes, el entre-
nador agregó en rueda de prensa: 
“Puede cumplir en varias posicio-
nes porque un jugador de esa 
capacidad necesita ser influyente 
en el equipo, que el balón pase 

mucho por él. Puede jugar en el 
4-4-1-1 que hicimos, también en 
4-3-3. No es un extremo puro, 
suele jugar de derecha hacia el 
medio. Teniendo un interior por 
derecha que use más la banda 
más el lateral, él podría jugar ahí, 
así que vamos a trabajar y buscar 
las mejoras del equipo”.

Carlos Bacca le dio la ventaja 
al local aprovechando un rebote 
en el borde del área, mientras 
que Juanfer se vio implicado en el 
empate del Poderoso, pues el gol 

llegó tras una pérdida suya que 
terminó con la asistencia de An-
drés Ibargüen para el derechazo 
cruzado de Felipe Pardo.

Segundo empate de Junior 
en este arranque de temporada, 
pues en la primera jornada igualó 
a uno ante Águilas Doradas en el 
Alberto Grisales de Rionegro. Dos 
puntos que lo ubican en la sépti-
ma posición de la Liga, en la que 
visitará a Atlético Bucaramanga 
el domingo 5 de febrero en el Al-
fonso López por la tercera fecha.

La Selección Colombia Fe-
menina terminará este mar-
tes 31 de enero el primer 

microciclo del año del Mundial. 
Las jugadoras siguen sumando 
entrenamientos para afianzar la 
idea del entrenador que según 
ellas se fortalece día a día. Ca-
rolina Arias resaltó la mezcla de 
categorías que se está haciendo 
y afirmó que el torneo amistoso 
que jugarán en la fecha FIFA de 
febrero en México servirá como 
“termómetro” antes de llegar a 
Australia y Nueva Zelanda.

Nelson Abadía sigue con el 
plan de trabajo diseñado a seis 
meses del principal reto del año 
que será el Mundial. El técnico 
aprovechó este primer microciclo 
de 2023 para convocar jugado-
ras de otras categorías y varias 

referentes para seguir viendo al-
ternativas de cara a la convoca-
toria final. Carolina Arias, una de 
las más experimentadas valoró 
lo hecho por el cuerpo técnico y 
sentenció que los frutos del traba-
jo ya se están viendo.

“El balance del microciclo 
es que estamos haciendo cosas 
muy buenas. Realmente estamos 
haciendo la transición defensiva 
a ofensiva muy rápido y es grato 
ver eso. Las sociedades que se 
están haciendo, cuando habla-
mos de equipo lo hacemos de 
todas las jugadoras que hacen 
parte de la Selección y el recam-
bio que hay es muy importante”, 
arrancó diciendo la lateral de 32 
años.

Además, manifestó que todas 
tienen el mismo objetivo y eso ge-

nera confianza dentro del grupo 
ya que no hay afán de protago-
nismo por parte de ninguna y el 
único ideal es llevar a Colombia 
lo más lejos posible en la Copa. 
“Eso da mucha alegría, cuando 
sabes que das el 100% y te dura 
45 minutos, pero sabes que afue-
ra hay una compañera que puede 
rendir eso o más, entonces esa 
tranquilidad es grata, porque mi 
sueño es el mismo de ella. Este 
microciclo ha demostrado eso, no 
dejamos de soñar”.

El cuadrangular en
México será un buen reto
El pasado 25 de enero se confir-
mó la participación de Colombia 
en el torneo amistoso que se dis-
putará en México en el mes de 
febrero, del 15 al 21. “Como pre-

paración para la Copa Mundial 
Femenina de la FIFA Australia/
Nueva Zelanda 2023 (...) En el 
certamen denominado “W Re-
velations Cup 2023″, informó la 
FCF. Para Arias, esta competencia 
será clave para lo que se viene.

“Tenemos un cuadrangular 
en México en la próxima fecha, la 
competencia más cercana en la 
que ya hemos visto como se tra-
baja y será un termómetro para lo 
que se vendrá en el Mundial”, dijo 
la defensora.

Fortalecer las virtudes, 
el trabajo para llegar 

bien al Mundial
La jugadora se refirió al trabajo 
que vienen desarrollando junto 
al cuerpo técnico para analizar 
los rivales del Mundial y más 

que eso, para potenciar lo que 
hay dentro del grupo y así llegar 
en buen nivel a la competencia. 
Por ahora, el plan marcha según 
lo acordado y solo resta que las 
jugadoras sigan adaptándose a la 
idea del entrenador.

“Todo el mundo se está pre-
parando para hacer una buena 
representación y no somos la 
excepción. Hemos venido miran-
do a los rivales, pero también 
fortaleciendo cosas que durante 
empates, victorias o derrotas nos 
hacen cometer errores. El profe-
sor se ha enfocado en fortalecer 
cada estructura de líneas. Se ha 
dedicado a mirar y ejecutar pla-
nes de trabajo donde nuestras 
virtudes salgan a flote y cerca de 
la competencia llevarlo más allá”, 
concluyó Carolina.

DEPORTES

Facundo Boné y Dayro Moreno, que llegó a 100 anotaciones con el equipo de Manizales, convirtieron los 
goles del empate 1-1.

El DT se refirió al debut del ‘10′ en el empate a uno frente al 
Medellín. “Un jugador de esa capacidad necesita ser influ-
yente”, dijo.

La lateral dijo que la primera concentración del equipo ha 
sido productiva. “Estamos haciendo la transición defensi-
va-ofensiva muy rápido y es grato ver eso”.

Once Caldas y Deportes Tolima empatan en el Palogrande

Carolina Arias y el balance 
del microciclo de Selección 
Colombia

El plan de Reyes con Juanfer 
para sacarle provecho en Junior

Juan Fernando Quintero debutó con la camiseta de Junior frente al Inde-
pendiente Medellín.

Carolina Arias.

Por: Juan Camilo Riaño
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Toque la pantalla
para contactarlos vía

WhatsApp

https://wa.link/lka2dz
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Afortunado es el hombre que tiene tiempo para esperar

—  Calderón de la Barca
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